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В НАШЕМ ДЕТСТВЕ ТАКОГО НЕ БЫЛО
Новый великолепный детсад «Мамонтенок» презентовали 

в Ново-Ленино

Стр. 4

НУ ЧТО, 363-Й ГОД ПОШЕЛ!
Сегодня в «Иркутске» – о том, как в минувшую субботу 

отметили День города
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Первое впечатление от парка 
«Комсомольский» самое положи-
тельное, особенно сейчас, когда во-
круг много свежей зелени, красиво 
подсвеченной ласковым июньским 
солнцем. Благоустроенный про-
стор приветливо встречает акку-
ратно подстриженными тополями 
и ровным гидропосевом на газонах. 
Дорожки выложены тротуарной 
плиткой с необычными деревянны-
ми эковставками. В парке обилие 
разнообразных детских и спортив-
ных площадок, и что немаловажно, 
большинство — на резинополе! 
Всюду удобные скамейки, стильные 
урны, современные светильники.

По всему периметру обустроенно-
го городского пространства весело 
и многолюдно. Мы попали сюда 
утром и застали тренирующихся 
спортсменов, степенно прогулива-
ющихся пожилых людей, мамочек 
с ребятишками, несколько групп 
подростков.

Но, как говорят, дьявол кроется 
в деталях, и именно о них разруши-
лась вся благообразная первона-
чальная картина. При вниматель-

ном рассмотрении оказалось, что 
весь парк подвергся целой серии 
крупных и мелких нападений ван-
далов.

На сегодняшний день здесь 
разбиты практически все низкие 
светильники. Заменить их сейчас 
нечем, средств в городском бюджете 
на эту статью расходов не заложе-
но. Три камеры видеонаблюдения 
зафиксировали, что ломали све-
тильники молодые люди — просто 

пинком. Вопрос «зачем?» остается 
пока открытым.

Сломанные аттракционы, раз-
рисованные скамейки и даже 
памятник комсомольцам 1920-х 
годов. Руки вандалов прошлись 
везде. Местные жители пытаются 
встать на защиту любимого парка. 
Но не всегда это противостояние 
получается конструктивным.

ТЕМА НЕДЕЛИ

Виктор, бармен:
— Считаю, что можно. Если 

ввести хорошее наказание 
за такие действия в виде боль-
шого штрафа либо отбывания 
срока в тюрьме. Сейчас ведь 
вандализм особо не преследу-
ется, поэтому те, кто портит 
лавочки и остановки, ничего 
не боятся. Дошло до того, что 
уже даже днем пакостят у всех 
на виду. Помните, недавно 
парень разрисовал стену дома 
напротив ТЦ «Сезон»? Ему 
прохожие делали замечания, 
а он даже не реагировал. А вот 
наказали бы его показатель-
но, другие бы на ус намотали. 
Никто же не хочет в тюрьме 
сидеть!

Наталья, 
домохозяйка:

— Буквально на днях в сво-
ей семье обсуждала эту тему. 
Это возмутительно, ломают 
ведь все подряд! Даже детские 
площадки во дворах. Мы с му-
жем считаем, что надо ставить 
на учет малолетних вандалов, 
а их родителей обязать платить 
большие штрафы, чтобы они 
вели профилактические бесе-
ды со своими детьми. У меня 
самой два сына — 6 лет и 15. 
Они оба осуждают все прояв-
ления вандализма, и я точно 
знаю, что они ничего не бу-
дут ломать, потому что так 
воспитаны.

Юрий, водитель:
— Победить это явление 

можно только правильным вос-
питанием. Все ведь из семьи 
идет, а сейчас родители не хотят 
детьми заниматься: дали гаджет 
в руки и забыли про них. Вот 
мой ребенок с детства знает, что 
нельзя мусорить на улице, нель-
зя других детей обижать и тому 
подобное. Я ему с раннего дет-
ства эти убеждения прививаю 
и на собственном примере все 
показываю. Еще молодежь надо 
мотивировать, чтобы им было 
интересно свое время тратить 
на полезные занятия. На спорт, 
например. Я, например, сам 
в детстве в футбол играл, и сын 
у меня сейчас играет.

Лина, студентка 
пединститута:

— Думаю, что да. Для этого 
нужно проводить профилак-
тические работы в учебных 
заведениях. Нужно рассказы-
вать детям о том, какие у нас 
замечательные парки и какие 
инструменты использует го-
сударство, чтобы их создать. 
Также надо говорить о том, 
что портить общее имущество 
и в целом мир вокруг себя — 
плохая идея. Ну и, конечно, 
следует приводить в порядок 
общественные пространства. 
Есть теория, что если вокруг 
нас все чисто и прекрасно, 
то у людей будет меньше моти-
вации эту красоту испортить.

Ирина Геннадьевна, 
пенсионерка:

— Хороший вопрос, 
но очень сложный. Наверное, 
можно, но для этого надо соз-
давать новую законодательную 
базу. Ведь на тех, кто творит 
все это безобразие, нормаль-
ные аргументы не действуют. 
Их и поймать сложно, ведь они 
исподтишка действуют. Может 
быть, надо их на 15 суток аре-
стовывать и заставлять зани-
маться общественно полезным 
делом? Пусть восстанавлива-
ют испорченное за свой счет 
и своими руками! Глядишь, 
в следующий раз задумаются 
и больше не захотят пакостить.

«НА НИХ НОРМАЛЬНЫЕ АРГУМЕНТЫ НЕ ДЕЙСТВУЮТ»
На этой неделе мы спросили прохожих на улицах Иркутска:  «Можно ли победить вандализм 

в городе? Если да, то как?»

Окончание на стр. 5

«САМЫЙ ВАНДАЛЬНЫЙ ПАРК»
Именно так с горечью называют парк «Комсомольский» в Иркутске II 

и местные жители, и представители администрации города

По статистике парк «Ком-
сомольский» являет-
ся негласным лидером 

в Иркутске по масштабам ван-
дальных разрушений. Самое 
обидное, что эту территорию 
в последние три года админи-
страция города активно вос-
станавливает, используя все 
возможные федеральные про-
граммы, тратятся сотни мил-
лионов рублей из бюджетов 
всех уровней, ведется огромная 
трудоемкая работа. Гулять бы 
по этому так ощутимо похоро-
шевшему месту да радоваться… 
Вот только его возрожденная 
красота не дает покоя варварам 
нового поколения. Их необъяс-
нимая разрушительная энергия 
уродует все благие начинания — 
и в этом на месте убедилась ре-
портерская группа «Иркутска».

С прохожими общался Егор Фролов. Фото автора

Первый этап благоустройства парка «Комсомольский» завершили в сен-
тябре прошлого года. Работы провели по федеральному проекту «Форми-
рование комфортной городской среды». Здесь создали тропиночную сеть 
и зоны отдыха, уложили плитку, установили скамьи, урны, сделали со-
временное освещение, смонтировали детскую площадку с резинополом. 
В этом году в парке планируют обустроить аллею Авиаторов, площадку 
для воркаута, скейт-парк. Цена контракта — 67 млн рублей

Практически все низкие све-
тильники, которые по замыслу 
авторов проекта должны были 
эффектно подсвечивать газоны 
в парке, разбиты. Четыре фона-
ря просто украли. На их восста-
новление в городском бюджете 
средств нет — слишком дорого. 
В итоге, чтобы хоть как-то впи-
сать разрушение в ландшафт, 
битое стекло убрали и преврати-
ли светильники в декоративные 
столбики. Живы сейчас всего три 
фонаря. Как надолго — уже ни-
кто не загадывает
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ОДИН ИЗ ЛУЧШИХ В СТРАНЕ
Центральный рынок Иркутска вошел в десятку победителей 

конкурса от Министерства промышленности и торговли

— На суд жюри конкурса было пред-
ставлено 1477 заявок со всей страны, — 
рассказывает Григорий Слезак, директор 
МУП «Центральный рынок». — Мы вош-
ли в десятку победителей в номинации 
«Лучший розничный рынок». Для нас 
это очень важная оценка, особенно если 
учитывать тот факт, что мы впервые при-
нимали участие в этом конкурсе.

Как отметил Григорий Слезак, при 
отборе победителей учитывались са-
мые разные факторы: условия, которые 
создаются региональными и местными 
органами власти для развития бизнеса; 
внешний вид, оборудование объектов-
конкурсантов, их востребованность. Оце-
нивались и такие критерии, как наличие 
жалоб со стороны покупателей, показа-
тели экономической деятельности, каче-
ство и контроль продукции.

— В течение последних трех лет мы 
планомерно работаем над тем, чтобы 
сделать Центральный рынок удобным 

и комфортным как для покупателей, так 
и предпринимателей, — говорит Гри-
горий Анатольевич. — Наша политика 
— настроить продавцов на работу с по-
стоянными покупателями.

На Центральном рынке знают толк 
в конкуренции: продавцы предлагают 
широкий ассортимент и адекватные 
цены, администрация — удобное место 
для торговли. В начале года на рынке за-
менили витрины с холодильным обору-
дованием, запустили эскалатор на третий 
этаж. Сейчас в планах — установка лифта 
и восстановление фонтана на рыночной 
площади.

На форуме в Москве, гово-
рит Григорий Слезак, рассматривались 
и такие вопросы, как работа розничных 
и оптово-продуктовых рынков на фоне 
конкуренции с торговыми центрами 
и магазинами.

— У рынка были и остаются преиму-
щества перед магазинами и супермарке-
тами, — уверен Григорий Анатольевич. 
— Приходя в супермаркет, покупатель 
предоставлен сам себе, и зачастую на вы-
ходе в его тележке оказывается масса 
ненужных ему товаров. На рынке же своя 
атмосфера, особый подход к взаимоотно-
шениям продавца и покупателя.

Здесь всегда покажут любой кусок 
мяса и подскажут, для какого блюда он 
больше подходит. Дадут попробовать 
колбасу, творог, сметану. На рынке мож-
но поторговаться и даже просто пооб-
щаться, недаром некоторые покупатели 
ходят исключительно к одним и тем же 
продавцам, как к хорошим знакомым. 
Плюс к этому здесь всегда свежие про-
дукты, прошедшие лабораторные 
исследования.

Марина Александрова
Фото МУП «Центральный рынок»

Центральный рынок называют 
торговым сердцем Иркутска. 
За продуктами сюда ходят 

уже несколько поколений иркутян 
(начиная с 1848 года), каждый день 
— около 18 тысяч (!) человек. При-
влекают покупателей и качествен-
ная продукция, и модернизация 
самого здания, в котором за по-
следние три года появились эскала-
тор, фуд-корт и даже тележки, как 
в супермаркетах. Не удивительно, 
что в этом году на конкурсе «Тор-
говля России», который организует 
Министерство промышленности 
и торговли Российской Федерации, 
иркутский Центральный рынок был 
признан одним из лучших. 

Диплом победителя кон-
курса «Торговля России — 
2023» в номинации «Луч-
ший розничный рынок» 
директор МУП «Централь-
ный рынок» Григорий 
Слезак получил на форуме 
бизнеса и власти «Неделя 
российского ритейла», 
который состоялся 31 мая 
в Москве. Всего жюри рас-
смотрело почти полторы 
тысячи заявок по 11 номи-
нациям. Тот факт, что наш 
Центральный рынок стал 
одним из лучших в стра-
не, несомненно, говорит 
о высоком качестве его 
работы

О том, как меня-
ется Центральный 
рынок Иркутска, 
мы подробно рас-
сказывали в кон-
це марта. Главная 
новость — на тре-
тий этаж теперь 
не нужно идти 
пешком: прями-
ком из торгового 
зала вы можете 
подняться туда 
на эскалаторе. Тем 

более что там появилось много интересно-
го и полезного: парикмахерские, фуд-корт, 
магазин одежды, прачечная самообслужи-
вания и многое другое

РОССИЙСКАЯ ТРИБУНА ДЛЯ 
МЭРА ИРКУТСКА

Руслан Болотов выступил на заседании 
Совета по местному самоуправлению при 
Совете Федерации Федерального Собрания 

России

Темой совещания стало повышение качества 
муниципального управления. Глава Иркут-
ска озвучил аспекты, где хотелось бы внести 

изменения для устойчивого социально-экономи-
ческого развития областного центра.

— Мы предлагаем передать в бюджеты городских окру-
гов в полном объеме поступления налога, взимаемого в свя-
зи с применением упрощенной системы налогообложения, 
и транспортного налога. А также предусмотреть приоритетное 
предоставление муниципалитетам субсидий на проектирование 
и строительство объектов образования в границах комплексного 
развития территорий, — отметил Руслан Болотов. — Кроме того, 
считаем целесообразным увеличить размер субсидии для муни-
ципалитетов на возмещение или оплату расходов при создании 
или приобретении жилых помещений для предоставления 
гражданам, переселяемым из аварийного жилищного фонда 
в рамках КРТ. Убежден: внесение этих изменений позволит ру-
ководству любого города решать главную задачу — повышение 
уровня и качества жизни населения.

Также среди предложений, представленных Иркутском, — 
предусмотреть механизм изъятия для государственных и му-
ниципальных нужд земельных участков и объектов ИЖС, на-
ходящихся в частной собственности, для строительства на них 
социальных объектов.

— В Иркутске мы были совсем недавно и многие вопро-
сы обсуждали у вас в городе. Смотрели интересные проекты 
по благоустройству, которые вы реализуете. Думаю, что многие 
ваши предложения будут включены в итоговую резолюцию, 
— отметил заместитель председателя Совета по местному само-
управлению, председатель Комитета Совета Федерации по феде-
ративному устройству, региональной политике, местному само-
управлению и делам Севера Андрей Шевченко.

Напомним, мэр Иркутска Руслан Болотов в апреле вошел 
в состав Совета при президенте РФ по развитию местного само-
управления. Как отметил глава города, сегодня столица При-
ангарья присутствует практически на всех федеральных пло-
щадках. Это дает возможность развиваться и добиваться всех 
поставленных целей.
В четверг, когда верстался этот номер «Ир-

кутска», стало известно, что мэр нашего города 
Руслан Болотов избран на пост президента Ассоци-
ации сибирских и дальневосточных городов (АСДГ). 
Решение об этом приняли на XL Общем собрании 
ассоциации и конференции руководителей муници-
пальных образований Сибири и Дальнего Востока.  
Выборы руководства АСДГ проходят раз в два года. 
Предыдущие состоялись в 2021-м. Тогда президен-
том стал мэр Красноярска Сергей Ерёмин.

Людмила Измайлова

В ОЖИДАНИИ КРАСОТЫ-2024
Завершилось голосование за парки и скверы, которые 

благоустроят в Иркутске в следующем году

Федеральный про-
ект «Формирова-
ние комфортной 

городской среды» (ФКГС) 
появился в 2017 году 
по инициативе президен-
та Владимира Путина (те-
перь его даже называют 
президентским. — Прим. 
ред.). В стране вот уже 
седьмой год идет процесс 
создания и восстановле-
ния общественных про-
странств: парков, бульва-
ров, площадей, скверов. 
Каждую весну на специ-
ально созданном сайте 
38.gorodsreda.ru иркутя-
не голосуют за городские 
объекты, которые, по их 
мнению, нуждаются в пе-
ременах. В этом году голо-
сование началось 15 апре-
ля и закончилось 31 мая. 
Итак, об итогах: из 13 
предложенных вариантов 
в победители вышли че-
тыре — они и будут благо-
устроены в 2024 году.

Эти необычные качели и дорожка для роллеров появились в прошлом году на Нижней набережной 
Ангары в результате реализации президентского проекта «Формирование комфортной городской 
среды». И это только малая часть благоустройства. Перемены в этом месте — разительные. Ждем 
теперь начала работ на набережной Ушаковки — там в следующем году начнут строить экопарк

Лидером стала прибрежная линия Ушаковки в границах улиц Храм-
цовской и Фридриха Энгельса. 9783 человека поддержали создание там 
экопарка для прогулок, установку качелей, детской и спортивной пло-
щадок, строительство пешеходного моста на противоположный берег.

На втором месте — сквер «Ирис» на бульваре Рябикова, 20а. Он на-
брал 9181 голос. Здесь предложили установить детскую и спортивную 
площадки, арт-объекты, создать зоны отдыха, высадить аллею хвойных 
деревьев, оборудовать автомобильную парковку.

Тройку замкнул бульвар Солнечный — его выбрали 9132 человека. 
Запланировано устройство покрытий, наружного освещения, озелене-
ние, установка малых архитектурных форм.

8755 голосов иркутян получил участок улицы Лермонтова от Иго-
шина до Колхозной, где будет оборудована велодорожка. Благодаря 
поддержке горожан концепция благоустройства заняла четвертое ме-
сто и также вошла в число победителей.

— Спасибо всем иркутянам, принявшим участие в голосовании. Из года 
в год растет число жителей, искренне заинтересованных в преображении 
города. В прошлом году в выборе объектов благоустройства участвовали 
39 тысяч человек, а в этом — уже свыше 67 тысяч. Благодаря вашей актив-
ности в столице Приангарья ежегодно появляются новые пространства 
для отдыха: с 2017 года благоустроено 90 парков и скверов, — отметил мэр 
Иркутска Руслан Болотов.

Напомним, в этом строительном сезоне пройдут работы на террито-
рии Русско-Амурского мемориального комплекса и парка «Патриот». 
В микрорайоне Приморском обустроят сквер, а на улице Братской — 
спорт-парк. Будет продолжено обновление парка «Комсомольский», 
общественных пространств в Топкинском, Пади Долгой и на террито-
рии городка ИВАТУ.

Илья Спирин
Фото из архива редакции «Иркутска»
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В НАШЕМ ДЕТСТВЕ ТАКОГО НЕ БЫЛО!
Новый великолепный детсад «Мамонтенок» презентовали в Ново-Ленино

Наверное, вся округа собралась 
теплым летним днем у площадки 
возле новенького яркого здания: по-
смотреть на торжество пришли роди-
тели, жители Ново-Ленино и пригла-
шенные гости. Ощущение праздника 
витало в воздухе: у собравшихся было 
прекрасное настроение, будущие вос-
питанники танцевали вместе с ма-
монтенком (задорная ростовая кукла) 
и ловили мыльные пузыри.

Событие прошло в рамках Всерос-
сийского онлайн-марафона открытия 
новых детских садов по националь-
ному проекту «Демография» — пре-
зентовали дошкольные учреждения, 
которые начнут работать уже этим 
летом. Иркутск показал детский сад 
«Мамонтенок» и выглядел весьма до-
стойно на фоне еще десяти регионов 
страны, которые приняли участие 
в марафоне. Также свои объекты 
представили муниципалитеты Кали-
нинградской, Мурманской, Омской, 
Ростовской, Тверской областей, 
Пермского и Ставропольского краев, 
республик Адыгея и Дагестан, Ямало-
Ненецкого автономного округа.

Современный детский сад возвели 
в предельно короткие сроки — нача-
ли строить в конце 2021 года и завер-
шили в феврале 2023-го. «Это очень 
современный детский садик. В нем 
обеспечен высокий уровень без-
опасности, в каждой группе уложен 
теплый пол, чтобы круглый год детям 
было тепло и они не болели. Обо-
рудован пищеблок, которому могут 
позавидовать многие рестораны, есть 
медицинский блок для врача как 
садика, так и отдельно для бассейна, 
работает подъемник для продуктов 
на второй этаж. В каждой группе есть 
буфетная. А санузлы сделаны по по-
следнему слову техники», — рас-
сказывает депутат думы Иркутска, 
представитель компании, которая 
возводила садик (ООО «СОТ»), Гри-
горий Вакуленко.

Кстати, название детскому учреж-
дению выбрали жители: голосовали 
за наиболее понравившийся вариант 
(их тоже предлагали сами иркутяне). 
«Мамонтенок» откроет свои двери уже 
в ближайшие дни, он является струк-

турным подразделением 
школы № 69.

— В объединении 
этого детского сада 
и школы № 69 зало-
жен глубокий смысл, 
— рассказывает дирек-

тор школы № 69 Аскар 
Каламбаев. —Дети 

получают адаптацию в едином 
и непрерывном образовательном 
процессе, это и преемственность по-
колений и педагогических традиций. 
Воспитанники не испытают культур-

ного шока при переходе в школу, ведь 
все будет происходить в рамках одного 
учреждения.

Затем заместитель директора 
школы № 69 по дошкольному об-
разованию Екатерина Пантелеева 
провела гостям экскурсию по ново-
му зданию. В садике прекрасно все 
— это стало понятно прямо от входа. 
На выкрашенных в пастельные тона 
стенах — рисунки в виде сказочных 
и мультипликационных героев, есть 
лифт для маломобильных горожан. 
В фойе — технически оборудованный 
пункт охраны, благодаря которому бу-
дет полностью исключено попадание 
в детский сад посторонних. Пищеблок 
оснащен самым современным обору-
дованием, как и прачечная со стираль-
ными и сушильными машинами.

В большом музыкальном зале уже 
установлены проектор для за-
нятий, звуковая аппаратура. 
Особая гордость детского 
сада — бассейн и спор-
тивный зал. В спортзале, 
например, абсолютное 
ноу-хау для дошкольных 
учреждений — интерактив-
ный пол. Проектор создает 
изображение на поверхности, 
а специальные датчики считывают 
действия детей: нажатия руками, бро-
ски мячей и так далее. Проецируемое 
изображение меняется в соответствии 
с поставленной учебной задачей, 

действиями игроков и находящимися 
на поверхности предметами.

В группах (там отдельные входы!) 
светло и уютно. Для самых маленьких 
есть манежи, в каждом помещении 
— удобная мебель и яркие игрушки. 
Территория детского сада озеленена, 
на каждой прогулочной площадке есть 
терраса с теневым навесом и игровым 
оборудованием, для физкультуры 
на свежем воздухе оборудовали спор-
тивную площадку.

Никто посторонний на территорию 
детского сада точно не попадет, он ох-
раняется практически как режимный 
объект. По всему периметру установ-
лено 36 видеокамер, причем они с по-
догревом, чтобы без сбоев работали 
в мороз зимой. Во всем здании уста-
новлены кодовые замки, окна откры-
ваются и закрываются автоматически.

— Мы видим комплексное раз-
витие района, где есть все для 

жителей, включая современ-
ные школы и суперсовремен-
ные детские сады. Людям 
не нужно выезжать в центр 
города, чтобы водить детей 

в детский сад и школу. В этом 
месте также активно строится 

комфортное жилье, — сказал Ев-
гений Стекачев. — Новый детский 
сад стал показателем того, каким 
комфортным может быть дошколь-
ное учреждение. В моем детстве 
такого оснащения не было! Вместе 

с администрацией города, правитель-
ством региона мы будем наращивать 
объемы по строительству подобных 
объектов. Такие комфортные детские 
сады должны быть в каждом районе 
города.

Ну и, пожалуй, самое главное — 
город продолжает строить такие же 
детские сады.

— Этот проект будем реализо-
вывать и в других районах города, 
в том числе и на соседнем земельном 
участке, как часть образовательного 
комплекса, потому что микрорайон 
активно развивается, и дошкольные 
учреждения очень востребованы. 
Готовим еще четыре объекта по вклю-
чению в гос программы, так как 
в Иркутске потребность в дошколь-
ных учреждениях на сегодняшний 
день есть, — подчеркнул Руслан 
Болотов. — Помимо удачного стро-
ительного решения, детсад имеет 
суперсовременное оборудование, что 
положительно скажется на качестве 
образования, здесь будет удобно 
и ребятишкам, и воспитателям. Это 
результат совместной работы мэрии, 
депутатского корпуса, регионального 
правительства. Сотрудничество про-
должим, у нас много планов: в на-
стоящее время в работе еще 22 новых 
соцобъекта.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова

Роскошный (без преувели-
чения) подарок сделали 
маленьким иркутянам ше-

стого микрорайона Ново-Ленино 
ко Дню защиты детей — 1 июня 
там в рамках Всероссийского он-
лайн-марафона провели презен-
тацию нового садика на 220 мест. 
Событие стало настоящим празд-
ником с творческими номерами, 
экскурсией по двухэтажному зда-
нию и, конечно, добрыми пожела-
ниями от гостей — мэра Иркутска 
Руслана Болотова, министра обра-
зования региона Максима Парфе-
нова, председателя думы област-
ного центра Евгения Стекачева.

Новый садик «Мамонтенок» очень красивый и потрясает продуманностью проекта и комфортом всех помещений. В каж-
дую группу организован самостоятельный вход, раздевалки оборудованы сушильными шкафами. Есть спортивный 
и музыкальный залы, бассейн. Для занятий с детьми оборудована комната психологической разгрузки с интерактивной 
песочницей, игрушками, интерактивной доской. В дошкольном учреждении на 220 мест откроют 11 групп для детей 
от года до семи лет. А праздник на открытии какой был! Танцевали все: и дети, и взрослые, и даже мыльные пузыри!

Делегация гостей торжественного открытия 
«Мамонтенка» во главе с мэром города Русланом 
Болотовым направляется по светлым, простор-
ным, ярко расписанным коридорам садика в зону 
бассейна. Как видите на фото — он уже заполнен 
водой. Заниматься спортом здесь будет приятно 
не только для тела, но и для души — все поме-
щение выложено кафелем гармоничных цветов, 
для соблюдения гигиены есть душевые. Еще одна 
важная деталь — климат-контроль воздуха, бла-
годаря которому здесь будут всегда комфортные 
температура и уровень влажности
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«САМЫЙ ВАНДАЛЬНЫЙ ПАРК»
Именно так с горечью называют парк «Комсомольский» в Иркутске II 

и местные жители, и представители администрации города

— Наша группа, 35 пен-
сионерок, каждый день 

в любое время года про-
водит в парке зарядку. 
Мы так радовались, что 
нам создали такое ши-
карное место для отдыха. 

И вот такая беда: по утрам 
часто видим школьников, 

которые на самокатах рассе-
кают там, где не нужно, где это даже 
кощунственно, ломают все и не пони-
мают, что так просто нельзя. Например, 
катаются прямо по мемориалу комсо-
мольцам 1920-х годов, — рассказывает 
председатель ветеранской организации 
педагогов Иркутска II Капитоли-
на Юделевич. — Недавно произо-
шел конфликт, мы отобрали у одного 
из мальчишек самокат, он тут же вы-
звал полицию, пришлось объясняться.

Этот случай сразу стал достоянием 
местной общественности. И только 
укрепил позицию тех, кто не спешит 
вызывать полицию, даже если стал сви-
детелем действий вандалов.

— На наших глазах крышу 
над площадкой с тренаже-

рами разломали дети, 
— говорит местная жи-
тельница Татьяна 
Дудинова. — Сна-
чала кто-то за-
прыгнул на кры-

шу, скакали 
по ней, понемногу 

ломали все больше. 
А сейчас крыши нет совсем. Мы 
переживаем, что мест для физи-
ческой активности для нас, пенсионе-
ров, очень мало, в спортивные клубы 
мы не можем ходить — пенсия не по-
зволяет. А тут было так удобно — все 
тренажеры есть, да еще и под крышей 
на свежем воздухе в любую погоду. По-
чему в полицию не обращались? Здоро-
вье уже не то, это же разбирательства, 
опросы, допросы, так много времени 
занимает… Тяжело это нам.

Очередным выплеском необъясни-
мой разрушительной агрессии стала 
история с туалетами — вандалы оты-
грались на них с особенным усердием. 
Специалисты МКУ «Городская среда» 
установили туалетные модули в мае, 
и в первую же ночь их перевернули 
вместе со всем содержимым. Утром все 
последствия устранили, однако сле-
дующей ночью история повторилась. 
В третий раз злодеи не ограничились 
переворачиванием модулей, они их 
подожгли! Остается восхититься норди-
ческим спокойствием администрации 
города — на днях в парке установили 
новые туалеты, потратив деньги из го-

родского бюджета. Как долго они про-
стоят, боимся даже предположить.

— Этот парк почему-то оказал-
ся самым вандальным в горо-

де, — отметила начальник де-
партамента городской среды 
комитета городского об-
устройства администрации 
Иркутска Елена Юрганова. 
— Этому есть несколько 

объяснений — он находится 
изолированно внутри жилой 

застройки, вечером сюда приходят 
подростки, которые из-за возрастного 
кризиса рушат все вокруг. Поэтому 
на следующих этапах благоустройства 
мы учли все особенности этого места 
и дополнили его новыми элементами. 
Здесь будут установлены площадка 
для воркаута, скейт-парк — чтобы дети 
катались там на самокатах и скейтах. 
Это позволит разгрузить пространство 
парка, которое сейчас максимально на-
сыщено посетителями.

Учитывая предыдущий негативный 
опыт, на третьем этапе благоустройства, 
который проходит этим летом, в парке 
больше не планируют устанавливать 
низкие светильники — только высо-
кие световые опоры. Кроме того, будут 
устранять последствия вандализма, 
а это немалые средства из городского 
бюджета.

Ну и самое главное: в парке «Ком-
сомольский» установят еще 17 камер 
видеонаблюдения. Сейчас их четыре, 
и они уже зафиксировали вандалов 
— это молодые люди, которым на вид 

от 16 до 20 лет. Любому оперативнику 
не составит труда идентифицировать их 
личности: для этого нужно со скриншо-
том видео опросить педагогов всех бли-
жайших учебных заведений. Тем более 
что такой опыт уже есть.

В декабре прошлого года в сквере 
у бассейна «Изумруд» вандалы испор-
тили скамейки и урны — разрисовали 
маркерами. По видео с камер наблюде-
ния сотрудники полиции нашли злоу-
мышленника, который это сделал. Им 
оказался 24-летний иркутянин Владис-
лав Мурашов. И в конце февраля впер-
вые за подобное деяние наказание было 
вынесено публично. По решению суда 
вандал заплатил внушительный штраф, 
а видео с его извинениями выложили 
в интернет.

Но кроме позора и денежного взы-
скания этот человек наказал сам себя 
гораздо хуже. Как нам сообщили в пра-
воохранительных органах, информация 
об административном правонарушении 
хранится в личном деле гражданина 
в течение 90 (!) лет. В зависимости 
от его тяжести (а вандализм — это тот 
самый случай) ни сам человек, ни его 
дети и близкие родственники не смо-
гут пойти на государственную службу, 
в МВД и во все силовые структуры 
Российской Федерации. Получается — 
рушишь вроде как общественное, а раз-
рушаешь свое… Вот оно того стоило?

Кстати, может, именно эту инфор-
мацию и нужно размещать на баннерах 
в парке «Комсомольский» — чтобы не-
повадно было…

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова 

и из открытых источников

Окончание. Начало на стр. 2

Борьба добра и зла в отдельно взятом парке «Комсомоль-
ский» продолжается. Чтобы дети не ломали все вокруг, для 
них сделают скейт-площадку, чтобы появилась возмож-
ность выплеснуть энергию без разрушения и на соревно-
вательном драйве. Стоимость проекта — более пяти мил-
лионов рублей. На фото экскаватор выравнивает будущее 
место для катания на самокатах, роликах и скейтах

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Друзья! Я призываю всех 
— давайте беречь родной 
город и с уважением от-
носиться к труду сотен лю-
дей, которые каждый день 
ухаживают за Иркутском. 
Только так мы сможем по-
дать правильный пример 
подрастающему поколе-
нию и окружающим.

Батут, встроенный 
в эту окружность, 
уничтожили в пер-
вую же неделю по-
сле открытия парка. 
Его три раза рвали, 
и здесь не может 
быть и речи о том, 
что люди не знали, 
как правильно его 
эксплуатировать. 
Подрядчик восста-
навливал повреж-
дения за свой счет, 
хотя это не является 
гарантийным случа-
ем. В итоге решено 
было сделать здесь 
песочницу. На каче-
лях рядом оторвали 
сиденья вместе 
с креплениями. Не-
большую канатную 
дорожку для ката-
ния на тарзанках 
тоже сломали

Эта спортивная площадка — одно из постоянных мест выплеска разрушительной 
агрессии. Два тренажера здесь уже демонтировали из-за невозможности восста-
новления после действий вандалов, еще два сломаны. Крышу из поликарбоната 
меняли уже три раза — за счет меценатов, которых находила администрация 
округа! Как рассказала заместитель мэра — председатель комитета по управ-
лению Ленинским округом администрации города Наталья Цибанова, материал 
снимают местные жители для теплиц на своих огородах. Поэтому принято реше-
ние в следующем году сделать крышу металлической

НА КОНТРОЛЕ 
ПОЛИЦИИ

—  Ответственность 
за акты вандализма пред-
усмотрена статьей 214 УК 
РФ «Вандализм». Такие 
деяния наказываются 
штрафом до 40 тысяч ру-
блей, либо обязательными 
работами на срок до 360 
часов, либо исправитель-
ными работами до года, 
либо арестом до 3 месяцев 
или ограничением свобо-
ды до 3 лет, — объясняет 
инспектор по особым по-
ручениям пресс-службы 
ГУ МВД РФ по Иркутской 
области Марк Рузиев. — 
Кроме того, если противо-
правные действия не под-
падают под статью УК РФ, 
ответственность может 
быть предусмотрена 
в рамках ряда статей Ко-
декса об административ-
ных правонарушениях. 
Например, за мелкое ху-
лиганство предполагается 
либо штраф, либо арест 
до 15 суток. Также сотруд-
ники полиции составля-
ют протоколы в рамках 
закона «Об администра-
тивной ответственности 
за отдельные правона-
рушения в сфере охраны 
общественного порядка 
в Иркутской области», 
после чего материалы 
направляют на рассмо-
трение в администрации 
муниципалитетов. В этом 
году по составу КоАП РФ 
составлены три админи-
стративных протокола. 
За вандальные действия 
несовершеннолетних от-
ветственность несут их 
родители, их привлекают 
за ненадлежащее воспита-
ние ребенка в рамках ста-
тьи 5.35 КоАП РФ. Все слу-
чаи вандальных действий 
находятся на контроле 
полиции и обязательно 
расследуются.
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«ОБРАЩАТЬСЯ К СВОИМ КОРНЯМ И СВОИМ ГЕРОЯМ»
Сегодня в «Иркутске» — беседа с руководителем театра народной драмы, 

депутатом думы города Иркутска Михаилом Корневым

—  Михаил Георгиевич, какие для 
вас как для депутата главные за-
дачи работы в думе и конкретно 
в своем округе?

— Мы, депутаты думы Иркутска, ра-
ботаем каждый по своему депутатскому 
перечню. Поэтому совместно с жителями 
округа мы обсуждаем, какие проблемы 
необходимо решить: ремонт дворов, тро-
туаров, дорог, ремонт школ и детских 
садиков, скверов.

Если говорить о скверах, у меня давно 
родилась идея создать сеть парков и скве-
ров в нашем и соседнем округах. Эту 
работу мы ведем совместно с депутатом 
от округа № 33 Ростиславом Белых — по-
тому что наши два округа переходят один 
в другой и соединены одним природным 
ландшафтом. Этот ландшафт уникален 
— у нас есть лес и вода, поэтому важно 
грамотно все это использовать.
—  То есть это программы 

по благоустройству?
— Смотрите, что получается: парк 

«Приморский» вошел в федеральную 
программу «Комфортная городская 
среда», и здесь мы установили новый 
комплекс тренажеров, которые сейчас 
пользуются большой популярностью 
у жителей. В 2023 году планируем про-
должить благоустройство этого парка, 
установить универсальный корт с наве-
сом, с раздевалками для переодевания, 
такой тренажерный зал под открытым 
небом. Здесь же разместятся скейт-парк, 
спортивные и детские площадки, ворка-
уты, зоны отдыха и современные Wi-Fi 
зоны.

Если от этого парка начать путеше-
ствие, то можно пройти по сети скверов: 
от парка «Приморский» пересекаем ули-
цу Мухина и идем по улице Якоби к те-
атру народной драмы. Здесь мы увидим 
то, что сделано в 2021 году: парк «Рус-
ских сказок и былин» — я так его назвал: 
от театра сразу начинается парк, где есть 
прогулочная зона, с новыми лавочками, 
с хорошим современным освещением — 
но сделано под старину. Хочется устано-
вить здесь парковые скульптуры — героев 
русских былин Илью Муромца, Добрыню 
Никитича, Садко и еще Якова Похабова. 
Сейчас об этом мы ведем переговоры 
с иркутскими художниками.

Для нашей театральной школы в скве-
ре сделана деревянная сцена для летне-
осенних праздников, оформлена игровая 
зона для детей — лужайка с рулонным 
газоном.

Парк «Русских сказок и былин» сде-
лан как прогулочный для малышей, для 
мамочек с колясками — здесь хорошо 
присесть и отдохнуть, и дальше можно 
пойти на Якоби: через улицу Якоби мы 
попадаем на залив Якоби, на пляж — это 
красивое место. Там есть площадка для 
отдыха, сделанная Ен+. Если есть жела-
ние дальше путешествовать, можно идти 
на улицу Захарова, к поселку ГЭС, где 
тоже появилось интересное место — те-
матический парк, посвященный строите-
лям Иркутской ГЭС.

Если продолжить наше воображаемое 
путешествие до микрорайона Юбилей-
ного, то там по адресу Юбилейный, 30 
вы увидите в зоне соснового леса про-
гулочный парк «Юбилейный»: новые ла-
вочки, фонари под старину, как в Питере, 
тропиночная сеть. Также здесь вместе 
с жителями я хочу поставить парковые 
скульптуры, чтобы людям было интерес-
но в парке.
—  Что станет главным, со-

единяющим элементом в этом 
проекте?

— Самое главное, от чего мы оттал-
киваемся в развитии нашей сети парков 
и скверов, — от проекта храма в микро-
районе Приморском. Это знаковое место. 
Задумка была такая: сделать большой 
храм, рядом развить парковую зону. Для 
разных людей с разными интересами 
сформируются, таким образом, раз-
нообразные зоны для прогулок и от-
дыха: если захотел поиграть, заняться 
спортом — идешь в парк «Приморский», 
если захотел духовной пищи, послушать 
колокольный звон, помолиться — идешь 
к храму. Все люди разные, и каждому 
нужно свое. Моя задача как депутата сде-
лать округ и красивым, и уютным, чтобы 
каждый нашел что-то свое, душевное. 
Вот такая парковая история.
—  А храм в микрорайоне При-

морском все-таки будет?
— Строительство церкви будет про-

должаться. Есть инвесторы для этого 
строительства, есть проект. Сейчас все 
больше людей понимают, что церковь 
нужна. Наш молодой иркутянин Иван 
Гарбузов отдал жизнь за своих однопол-
чан, выполняя приказ. Он был старшим 
алтарником храма Святого Александра 
Невского, погиб через месяц после на-
чала СВО. И возникла такая мысль — это 
храм святого воина Александра Невского, 
и пусть этот храм станет храмом воин-
ской славы, памятью всем погибшим 
нашим землякам, отдавшим свою жизнь 
за Отечество.
—  Театр народной драмы — 

это тоже часть депутатской 
работы?

— Наконец-то пришло время па-
триотическое, время духовных поис-
ков и свершений. Почему? Потому что 
страны НАТО, Европы ведут против нас 
необъявленную, но реальную войну. 
Укронацисты с натовским оружием уже 
нападают на границы России. Мы же 
ведем специальную военную операцию, 
цель которой, напомню: денацификация 
и демилитаризация Украины. Это и за-
ставляет нас обратиться к своим корням, 
к своей истории, к своим героям. Я ду-

маю, что время «низкопоклонства перед 
Западом» заканчивается. Запад сам нам 
показал, какой он для нас «партнер». 
Они нас рассматривают как территорию 
для удовлетворения собственных нужд, 
для использования наших ресурсов. Мне 
сейчас очень смешно, что они отменяют 
русскую культуру. Европу просто жалко. 
Там не будет Мусоргского, Чайковского, 
Гоголя, Толстого, Достоевского. От-
меняйте дальше, ребята! Этим вы по-
казываете, кто вы на самом деле. Может, 
я резко говорю, но это — правда!

В самое трудное время, в 90-е годы, 
писатель Валентин Распутин, архиепи-
скоп Иркутский и Ангарский владыка 
Вадим и мэр Иркутска Борис Говорин 
предложили мероприятие в сфере куль-
туры — Дни русской духовности и куль-
туры «Сияние России». И наш театр как 
коллектив начал формироваться в то же 
время. Русское искусство, русская культу-
ра, русский театр — это наша судьба. Для 
взрослых мы предлагаем произведения 
Николая Лескова, Василия Шукшина, 
Александра Твардовского, сибиряков: Ва-
лентина Распутина, Валентины Сидорен-
ко, Валерия Хайрюзова, Анатолия Бай-
бородина, мои пьесы «Сказание о святом 
Александре Невском», «Яков Похабов. 
Первопроходцы» и другие. И детей ведем 
к русской духовности и культуре — че-
рез былины, через нашу героическую 
историю.
—  В дни майских праздников, на-

кануне Дня Победы вы побывали 
в Донбассе. Ведь это не впервые?

— В Донбассе у казаков я бывал еще 
в 2014 году, возил гуманитарную помощь. 
И тогда они мне показали историческое 
место у станицы Луганской, где стоит па-
мятник князю Игорю. Это те самые места, 
где речка Северский Донец течет и где 
князь Игорь с половцами сражался. Все 
это описано в древнерусской поэме «Сло-
во о полку Игореве». Когда лично побы-
ваешь в таком месте, то в душе рождается 
понимание, что это наша земля, давно 
уже политая русской кровью.

В 2014 году эта станица была раз-
делена пополам, как в годы Великой 
Отечественной войны. Здесь — наши 
казаки, а на другой стороне — укронаци-
сты. В прошлом году эта станица была 
освобождена.

Мне тогда же показали сеть окопов, 
которые еще в Великую Отечественную 
войну были вырыты советскими бойца-
ми да так и остались. И сегодня именно 
эти окопы дедов и отцов служат нашим 
воинам. Сейчас происходит такое вот по-
вторение истории. Я ощутил себя в этой 
семье воинов, которые воюют за свою 
землю уже много столетий… Я спросил 
казаков: что помогает им выстоять? Они 
ответили, что православная вера дает 
силы защищать нашу русскую землю.

После первой поездки я написал пес-
ню «Город на линии фронта». И позже, 
уже с нашим театром во время концертов, 
исполнял ее в Кировске. Эта песня по-
нравилась кировчанам, они сделали ее 
народным гимном города.
—  В чем состоит ваша миссия 

во время этих поездок?
— В этот раз мы привезли помощь 

— не только для военных, но и 1500 ком-
плектов постельного белья для пожилых 
людей, для детского дома и трех детских 
садов. Ездили нашей фронтовой бри-
гадой, ее возглавляет ветеран силовых 
структур Николай Михайлов. В нашей 
творческой фронтовой бригаде участвуют 
артисты нашего театра, а также извест-
ный московский киноартист, заслужен-
ный артист России Сергей Маховиков, 
великолепный солист белорусского 
ансамбля «Сябры» Сергей Герасимов, 
выдающийся московский кинорежиссер 
Сергей Зайцев — лауреат кинонаград 
«Золотого орла» и «Золотого витязя». 
Мы много снимали и, наверное, выйдем 
с документальным фильмом на россий-
скую аудиторию. А еще встретился с на-
шими воинами- иркутянами, передал им 
военное оборудование. Артист нашего 
театра народной драмы Евгений Лыткин 
мобилизован в зону СВО и достойно за-
щищает Отечество. Наш друг Алексей 
Кожевников в Иркутске занимался под-
готовкой строительства нового храма 
Святого Александра Невского, а сегодня 
командует подразделением и построил 
в расположении православную часовню, 
где уже побывали многие иркутские свя-
щенники, молясь за наших ребят.

А от жителей Кировска хочу передать 
сердечную благодарность губернатору 
Иркутской области И. И. Кобзеву, мэру 
города Иркутска Р. Н. Болотову за по-
мощь горожанам и всем строителям 
и специалистам из Иркутска и Иркутской 
области, которые восстанавливают го-
родское хозяйство, социальные объекты, 
городскую инфраструктуру — в общем 
несут людям нормальную жизнь. Ведь 
Кировск — наш подшефный город!
—  А на творческом фронте что 

будете делать?
— Что касается творческой части, 

я продолжу создавать произведения 
по истории Древней Руси — сама жизнь 
мне дает на это возможность и право. 
История со станицей Луганской подари-
ла мне идею написать пьесу о князе Иго-
ре и других русских исторических героях.

У меня в этой связи есть еще и другая 
общественная работа. Народный артист 
России Николай Бурляев предложил мне 
стать сопредседателем Общероссийского 
движения «Культурный фронт России» 
по Иркутской области. В наше отделение 
вошли замечательные деятели культуры, 
искусства и творческих союзов Иркутска 
и Иркутской области. Наша задача — со-
действовать поддержке тех деятелей 
культуры, которые развивают духовно-
нравственные и патриотические темы. 
Хороших дел много — будем работать 
на благо Иркутска, области и России.

Марина Соколова
Фото из архива Михаила Корнева

Михаил Корнев, депутат 
думы Иркутска от изби-
рательного округа № 34, 

рассказывает о делах депутатских, 
о творчестве и русской культуре, 
о важности возрождения духовно-
сти в жизни человека.

Депутат думы Иркутска Михаил Корнев и его единомышленники 
на церемонии открытия памятного знака 1-му блокпосту против 
укронацистов. Знак представили общественности 3 мая в подшефном 
городе Кировске Луганской Народной Республики

Михаил Кор-
нев, дирек-
тор театра 
народной 
драмы, де-
путат думы 
Иркутска, 
вместе с ар-
тистом теа-
тра, а ныне 
мобилизо-
ванным воен-
нослужащим 
в зоне специ-
альной воен-
ной опера-
ции Евгением 
Лыткиным
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В ПАМЯТЬ О ВЕЛИКИХ 
АВИАКОНСТРУКТОРАХ

Скульптуру в честь Михаила Миля 
и Николая Камова установят 

в Иркутске до конца июня

Проект памятника Михаилу 
Милю и Николаю Камову разрабо-
тал архитектор Сергей Демков, ко-
торый также стал автором проекта 
для стелы «Иркутск — город трудо-
вой доблести».

Готовность площадки к установке 
памятника проверил председатель 
думы Иркутска Евгений Стекачев 
совместно с руководителем пред-
ставительства государственной 
корпорации «Ростех» в Иркутской 
области Сергеем Баляскиным, со-
трудниками администрации города 
и руководителем подрядной орга-
низации. В настоящее время работы 
выполнены на 90 процентов.

В этом месте уже демонтирова-
ли старую скульптуру (солнечные 
часы), покрытие, уложили брус-
чатку, установили основание под 
инсталляцию, подготовили все не-
обходимое для обустройства осве-
щения. Памятник уже готов — его 
изготовили в городе Улан-Удэ. Его 
высота около пяти метров, а вы-
полнен он из бронзы с элементами 
патины.

— На памятнике в трехмерной 
модели будет отражен вертолет 
конструктора Михаила Леонтьевича 
Миля. Вокруг него будет ореол, ко-
торый олицетворяет те воздушные 
массы, которые исходят от несущего 
винта, — прокомментировал Сергей 
Баляскин. — Данный архитектур-
ный объект имеет символическое 
и историческое значение для на-
шего города — в бронзе будет уве-
ковечена память о наших земляках, 
выдающихся конструкторах верто-
летов, марки которых знают во всем 
мире.

На средней части скульптуры 
оборудуют специальную полку для 
цветов, на которой будут стоять ми-
ниатюрные модели пластилиновых 

вертолетов. А снизу — табличка 
с фамилиями и датами рождения 
авиаконструкторов.

— Еще в нижней части памятни-
ка будет надпись: «Учившим летать 
металл». Михаил Миль и Николай 
Камов как раз были теми, кто это 
делал и кто усовершенствовал тех-
нику. Многие не понимают, какие 
процессы происходят внутри вер-
толетов, чтобы они летали. А наши 
земляки их конструировали, — от-
метил архитектор Сергей Демков.

Также восстановят лестницу 
и пандус рядом с площадкой, хоть 
они и выходят за территорию бла-
гоустройства. Старые аварийные 
элементы демонтируют и оборудуют 
новые, комфортные и безопасные.

— Тема установки памятни-
ка давно поднималась на разных 
площадках города. Была создана 
рабочая группа, которая обсужда-
ла концепцию, продумывала все 
детали. Согласовывалась идея с ко-
митетом по городской топонимике 
и увековечиванию известных людей 
в Иркутске. Тщательно выбирали 
место под объект — им стала терри-
тория в центре города, где проходит 
зеленая линия. Памятник займет 
достойное место в истории города, — 
подчеркнул Евгений Стекачев.

В Иркутске в память о Михаиле 
Миле и Николае Камове ранее уста-
новили мемориальные доски на до-
мах, где они проживали. Осенью 
прошлого года их восстановили.

Напомним, конструкторское 
бюро Михаила Миля выпустило 
вертолет Ми-1, который стал пер-
вым советским серийным, а Ми-2 
уже было выпущено более 5,4 ты-
сячи единиц. Вертолет Ми-8, раз-
работанный в начале 1960-х, входит 
в список самых массовых вертоле-
тов в истории авиации. А боевой 
Ми-24 прошел через все совре-
менные войны — от Афганистана 
до Сирии.

Бюро Николая Камова специали-
зируется на вертолетах с соосной 
схемой несущих винтов. Считается, 
что именно Николай Камов при-
думал слово «вертолет», соединив 
«вертится» и «летает», и ввел в обо-
рот, заменив устаревшее название 
«геликоптер». Первый аппарат, 
поднявшийся в воздух в 1948 году, 
назывался «Иркутянин».

Возможность установки па-
мятника двум выдающимся 
иркутским авиаконструкто-

рам на разных площадках города 
рассматривалась несколько лет 
и была одобрена мэром Русланом 
Болотовым и депутатами думы. 
В прошлом году начались прора-
ботка проекта и его реализация 
на площадке, расположенной не-
далеко от стадиона «Труд».

УЛИЦА ТЕРЕШКОВОЙ:  
ВСЕ ИДЕТ ПО ПЛАНУ

Депутат Максим Девочкин проверил ремонт 
дороги на этой улице до площади вокзала 

Иркутск-Пассажирский

Контракт на выполнение 
ремонта дороги по ул. 
Терешковой от ул. Лер-

монтова до площади железно-
дорожного вокзала Иркутск-
Пассажирский разыграли 
в Иркутске еще в конце декабря, 
его выиграло МУП «Иркутскав-
тодор». Именно этот подрядчик 
сейчас и выполняет ремонтные 
работы. С пожеланием отре-
монтировать дорогу к депутату 
от избирательного округа № 31 
Максиму Девочкину обратились 
местные жители.

— Каждый день на этом участке ска-
пливается большое количество машин, 
также проходят трамвайные линии 
и маршруты междугородных автобусов. 
Это создает большую нагрузку на по-
лотно, и образуются большие ямы, — 
рассказал Максим Евгеньевич.

Депутат вместе с заместителем мэра 
— председателем комитета по управле-
нию Свердловским округом Антоном 
Медко, начальником департамента 
дорожной деятельности и транспорта 
мэрии Сергеем Яременко и представи-
телем подрядчика проверили ход работ.

— Мне при поддержке жителей уда-
лось включить этот проект в программу 
«Безопасные качественные дороги». 
Буду вместе со специалистами и горо-
жанами контролировать каждый этап 
работы. Только так мы совместно смо-
жем добиться качества ремонта и его 
долговечности, — подчеркнул Максим 
Девочкин.

На этом участке ул. Терешковой 
подрядная организация комплексно 

отремонтирует трамвайные пути, тро-
туары, оборудует пандусы, лестницы, 
пешеходные переходы. В районе быв-
шего кинотеатра «Чайка» появятся два 
тротуара: один наверху, второй внизу 
вдоль проезжей части. На участках 
от ул. Лермонтова до ул. Гоголя и от ул. 
Гоголя до ул. Пушкина муниципаль-
ное предприятие обустроит парковки, 
а в районе железнодорожного вокзала 
— новые платформы, удобные для пе-
шеходов, пассажиров и общественного 
транспорта.

Участники встречи оценили качество 
ремонтных работ — оно соответствует 
нормам, а темп ремонта — графику.

ЛЕТНИЙ КОНКУРС  
В ПРЕДМЕСТЬЕ РАБОЧЕМ

Депутат Алексей Распутин дал старт 
традиционному конкурсу фотографий в своем 

избирательном округе № 22

Летний конкурс «Самый 
счастливый житель 
предместья Рабочего» 

проводится уже в седьмой раз. 
В прошлом году в нем поуча-
ствовало 317 местных жителей 
разного возраста.

— Все фотографии будут опубли-
кованы в социальных сетях. Итоги 
подведем в августе — победитель полу-
чит ценный приз, — отметил Алексей 
Распутин. — Спешите порадоваться 
короткому сибирскому лету, почувство-
вать себя счастливыми «несмотря и во-

преки»! Ловите в объектив счастливые 
мгновения, счастливые лица своих род-
ных и близких и принимайте участие 
в конкурсе!

Поучаствовать в летнем конкурсе 
может любой желающий. Фотографии 
принимаются до 1 августа 2023 года 
с темой «Фотоконкурс» на электронную 
почту: tanyamarchenko@bk.ru. А в пись-
ме необходимо указать фамилию, имя, 
отчество участника и контактный номер 
телефона. Однако есть необходимое 
условие — фотографии со счастливыми 
лицами должны быть сделаны этим ле-
том. Подробнее можно узнать по теле-
фону 89646534517.

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик
Фото автора и из личного архива депутатов Максима Девочкина, Алексея 

Распутина

Совсем скоро рядом с фонтаном — в сквере неподалеку от стадиона «Труд» 
— жителей будет радовать благоустроенное пространство с памятником 
знаменитым иркутским авиаконструкторам Михаилу Милю и Николаю Камо-
ву, которых знает вся страна. Депутаты городской думы вместе с админи-
страцией Иркутска и представительством госкорпорации «Ростех» в Иркут-
ской области держат на контроле ход всех работ

Совещание прямо на месте ремонта 
дороги на улице Терешковой. До-
роги — это одна из самых важных 
и обсуждаемых тем в нашем горо-
де. Поэтому дума и администрация 
Иркутска уделяют им особое вни-
мание. Работы проходят в разных 
районах города. Также проходит 
ремонт струйно-инъекционным 
методом и асфальтовыми картами

На фото — депутат 
думы Алексей Распу-
тин с победителями 
и участниками летне-
го фотоконкурса 
прошлого года. Как 
рассказал Алексей 
Владимирович, было 
сложно определить 
победителя среди 
317 человек. По-
этому в 2022 году 
было выбрано пять 
победителей
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в своей номинации. Среди детей по-
бедил 11-летний Руслан Головлев. Он 
исполнил песню «Танцуй как Петя» 
Александра Буйнова. А в женской но-
минации победила девушка по имени 
Гульнара, которая исполнила песню Hi-
Fi «Седьмой лепесток».
Пока возле памятника Александру III 

выступали местные модельеры и сорев-
новались вокалисты-любители, в сквере 
имени Кирова проходили интерактив-
ные программы для детей. Еще нака-
нуне праздника на главной площади 
города установили «Дерево жизни», 
а в День города сотрудники инфор-
мационно-туристской службы вы-
давали ленты, на которых можно 

было написать по-

желание городу и его жителям, а затем 
повязать на ветви. Одно из посланий 
оставил глава Иркутска. Он приехал 
сюда сразу после окончания мероприя-
тий на «Авиаторе».
—  Пожелал Иркутску добра и про-

цветания, — рассказал Руслан Болотов 
«Иркутску». — А горожанам — чтобы 
в семьях были счастье и покой, чтобы 
сбылось все, что они сегодня загадали.
В три часа дня на площади Графа 

Сперанского начался большой празд-
ничный концерт «С днем рождения, 
Иркутск». Там же состоялось одно 
из главных событий — открытый показ 
«Этноподиум. Ангара. Счастье чистой 

воды». Свои работы представили 
профессиональные дизайнеры 
из России и стран ближнего 
зарубежья. Зрители увидели 
стилизованные костюмы раз-
ных национальностей, а также 
традиционную русскую одежду 
XIX–XX веков, собранную в эт-
нографических экспедициях.
—  В этом году в Иркутск 

приехало больше 20 дизай-
неров из Владивостока, Бу-
рятии, Красноярского края, 
Татарстана, Чувашии, Тывы, 
Санкт-Петербурга, Москвы, 
Кыргызстана, Узбекистана, 
Таджикистана, — рассказала 
Роза Халтуева, президент 
Евразийской ассоциации 
этнодизайнеров и автор «Эт-
ноподиума». — Каждая кол-
лекция по-своему неповто-
рима и каждая покоряла 
зрителей невероятной про-
думанностью и эстетикой. 
Это уже 15-й по счету показ 

«Этноподиум».
Гвоздем показа, без сомнений, 

стало выступление талантливого рос-
сийского вокалиста и музыканта Русла-
на Ивакина, который поет под псевдо-
нимом GURUDE. Это этнический певец, 
который исполняет песни на языках 
разных народов, играет на варгане 
и бубне. Его музыка и голос, а также 
демонстрация этнических костюмов от-
лично дополняли друг друга.
Яркой точкой праздничной програм-

мы стало выступление иркутской кавер-
группы BURRN. Солист этой группы 
Георгий Серышев — финалист шоу «Го-
лос» на Первом канале.

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ ГОРОДА ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ ГОРОДА

НУ ЧТО, 363-Й ГОД ПОШЕЛ!
Сегодня в «Иркутске» – о том, как в минувшую субботу отметили День города

С погодой 3 июня не повезло: 
шел дождь, а если и пре-
кращался ненадолго, так 

только лишь для того, чтобы при-
пустить с новой силой. И все-таки 
праздничные мероприятия посе-
тили тысячи зрителей — «самых 
стойких», как сказал о них мэр 
Иркутска Руслан Болотов. Глава 
города поздравлял жителей перед 
открытым показом «Этноподи-
ум. Ангара. Счастье чистой воды» 
на площади Графа Сперанского, 
там же прошел большой празд-
ничный концерт «С днем рож-
дения, Иркутск». Одновременно 
у памятника Александру III со-
стоялись еще два крупных меро-
приятия — швейный фестиваль 
«Байкал Шьютифул» и финал 
конкурса «Голос моего города». 
За тем, как под дождем празд-
новали День города, наблюдала 
репортерская группа «Иркутска».

На показе «Этноподиум. Ангара. 
Счастье чистой воды» было на что 
посмотреть и чем восхититься. 
Особая прелесть этнического стиля 
в том, что он вне любых трендов 
и направлений моды, это одежда 
и украшения на все времена, 
они всегда выглядят свежо 
и оригинально

Празднование 362-й годовщины 
Иркутска началось рано утром 
на стадионе «Авиатор», где со-
стоялась программа «Иркутск 
— город спортивный». Там 
все желающие могли сдать 
нормы ГТО, посоревноваться 
в дартсе и панна-боле. Значки 
и удостоверения Всероссийского 
физкультурно-спортивного ком-
плекса вручал глава города Руслан 
Болотов. Он же наградил победите-
лей спартакиады среди студенческих 
команд. Кроме того, в этот день три 
сборные команды из городов Иркут-
ска, Нинбо (Китайская Народная Ре-
спублика) и Улан-Батора (Монголия) 
приняли участие в товарищеских мат-
чах по футболу (победителем турнира 
стала команда КНР).
А еще прямо на стадионе мэр Ир-

кутска Руслан Болотов поздравил 
молодоженов, заключивших 3 июня 
свой брак, и вручил им свидетельства. 
Всего в день рождения города семья-
ми стали пять пар.
—  В Иркутске сложилась хорошая, 

добрая традиция — играть свадьбу 
в День города, — отметил Руслан Ни-
колаевич. — Вместе с любимым Ир-
кутском они будут создавать летопись 
своей семьи.
Чуть позже, в 11 часов, на площадке 

у памятника Александру III открылся 
фест «Байкал Шьютифул». Это уже 
пятый ставший традиционным швей-
ный фестиваль.
—  Уникальность фестиваля «Бай-

кал Шьютифул» в том, что уча-
ствовать в нем может кто угодно, 
— рассказала одна из организаторов 
фестиваля Люся Шалобод. — Даже тот, 
кто сшил свою первую и единствен-

ную вещь! В этом году на него зареги-
стрировалось больше шестисот участ-
ников. И хотя не все, кто собирался, 
пришли из-за дождя, фестиваль полу-
чился потрясающим!

По задумке организаторов «Байкал 
Шьютифул» состоит из разных бло-
ков — это битвы, показы и театрали-
зованное представление. Фоном идут 
мастер-классы и лектории. Участие 
в битвах принимают профессиональ-
ные швеи и ателье, а вот на показы 
приглашают любителей. Всего в этом 
году гости праздника смогли уви-
деть 10 швейных битв и 12 авторских 
коллекций.

—  Это моя первая и единствен-
ная коллекция, у нее даже 
нет названия, — рассказы-
вает иркутянка Евгения 
Ященко, одна из участ-
ниц фестиваля «Байкал 
Шьютифул». — Я сделала 
ее на основе русского на-
родного костюма, стилизо-

ванного под современность. 
Такие наряды можно надевать 

на прогулку. Я, например, в своих 
платьях хожу по городу.
Евгения рассказала также, что 

шитьем занимается меньше года, по-
этому свою коллекцию создавала вме-
сте с напарницей — Ириной Агеевой. 
Каждая из женщин сшила по четыре 
костюма.
—  Я впервые участвую в таком фе-

стивале, — добавляет Евгения, — и для 
меня это очень полезный опыт. Об-
щаясь с единомышленниками по цеху, 
одновременно учусь сама. Можно ведь 
подойти и посмотреть — а как это сде-
лано, из какого материала, какие нит-
ки использовали? Сегодня я увидела 
много нового для себя, и это просто 
невероятно! Даже дождь не мог ис-
портить мои впечатления!
Сразу после окончания фестиваля 

«Байкал Шьютифул», в пять часов ве-
чера, на набережной стартовал финал 
конкурса «Голос моего города». Уже 
несколько лет подряд вокальное 
состязание организует радио-
станция mCm, и принять 
в нем участие могут абсо-
лютно все желающие. Все-
го в этом году на кастинг 
заявилось более ста чело-
век, из них в финал прошли 
18 — по шесть участников 

в трех блоках: «Дети», «Женщины» 
и «Мужчины».
—  Я никогда не учился пению, — 

рассказал Сергей Маланов, один 
из участников состязания. — Каждый 
день после работы пою дома: включаю 
колонки, наушники и начинаю петь. 
Вот и все репетиции. И на публике 
я начал выступать совсем недавно. 
В прошлом году принял участие в го-
родском чемпионате «Караоке без 
границ». В этом — съездил на всерос-
сийский чемпионат по караоке в Мо-
скву и занял там первое место в но-
минации «Соло». На конкурсе «Голос 

моего города» я тоже впервые. 
Мне даже не победа важна. 
Просто мне нравится петь для 
людей, чувствовать их отдачу.
Примечательно, однако, 

что именно Сергей, который 
спел композицию You are the 

only one, занял первое место 

Вечер субботы, 3 июня. Мэр Иркутска Руслан Болотов на сцене, установлен-
ной на площади Графа Сперанского, говорит о прекрасном проекте «Этно-
подиум» и его организаторе Розе Халтуевой. Руслан Николаевич отметил, 
что Иркутск обладает неповторимым этнокультурным кодом, который ко-
ренится в традициях народов, веками живших на берегах Байкала и Анга-
ры. «Замечательно, что сегодня мы вновь обращаемся к истокам, — сказал 
глава Иркутска. — Когда человек прочно стоит на земле, она дает ему силы 
расти, двигаться вперед, вдохновляет на новые свершения»

GURUDE — под этим именем известен исполнитель из Хакасии 
Руслан Ивакин, этнический певец, композитор и поэт. Он играет 
на бубне, хобырахе, варгане, хрустальной симфонии, свирели. 
Поет более чем на 10 языках разных народов мира, а еще (!) 
на языках животных и природы. GURUDE участвовал в различных 
проектах на российском телевидении, дважды получал премии 
президента России. В Иркутск приезжает уже второй год подряд

Наталья Федотова
Фото Дмитрия Бабушкина, Валентина Карпова, Егора Фролова  

и пресс-службы администрации Иркутска

Гала-показ проекта «Этноподиум. Ангара. Счастье чистой воды», несмотря на дождли-
вую погоду, собрал сотни зрителей. Подиум устроили на главной площади Иркутска, 
дефилировали модели в нарядах от лучших дизайнеров России и ближнего зарубежья. 
А посмотреть и правда было на что — национальные костюмы и арт-дизайн в сопрово-
ждении этнической музыки смотрелись очень эффектно и даже великолепно. На фото 
— открыла показ дизайнер Евгения Гомбоева, она представила традиционные эвен-
кийские костюмы

Это наряды 
из коллекции 
дизайнера 
из Иркутска 
Оксаны Понома-
ревой для осо-
бенных детей 
«Гуси-гуленьки». 
Стоит отметить, 
что все костюмы 
сшиты на ос-
нове детских ри-
сунков, а сама 
коллекция пред-
ставляет собой 
современную 
стилизацию рус-
ского костюма. 
«Гуси-гуленьки» 
вызвали особый 
восторг зрите-
лей, юных моде-
лей встречали 
аплодисмента-
ми и криками

Это один из победите-
лей конкурса «Голос 
моего города» — один-
надцатилетний Руслан 
Головлев. Руслан ис-
полнил песню «Танцуй 
как Петя» Александра 
Буйнова и покорил 
зрителей и жюри 
не только своим го-
лосом, но и умением 
держаться на сцене. 
Следом за детьми 
на сцене выступили 
участники женского 
и мужского вокала, ре-
пертуар которых был 
наполнен большим ко-
личеством авторских 
песен. Всех исполните-
лей горожане приняли 
радушно и с овациями, 
присутствовали даже 
подтанцовка и группа 
поддержки

Уникальное событие впервые состоялось в Иркутске: в День города на поле спорткомплекса «Авиатор» 
прошли товарищеские матчи по футболу между сборными городов Иркутска, Нинбо (Китайская Народная 
Республика) и Улан-Батора (Монголия). В состав российской футбольной команды вошли вице-мэр Иркут-
ска Дмитрий Ружников, председатель думы Евгений Стекачев, сотрудники мэрии, депутаты, спортсмены. 
Победителем турнира стала команда КНР. «Между нашими городами прочная дружба. Улан-Батор — один 
из старейших городов-побратимов столицы Прибайкалья. С городом Нинбо мы в этом году подпишем 
соглашение о сотрудничестве. Сегодня настоящий праздник дружбы, спорта и культуры! И главная его за-
дача — объединить молодежь наших стран идеей товарищества», — отметил Руслан Болотов
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ИРКУТСК 
ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫЙ

Состоялось награждение 
победительниц городского чемпионата 

по разгадыванию кроссвордов

Напомним, в отборочном туре 
городского чемпионата по решению 
кроссвордов приняли участие более 
двух тысяч горожан! Финал состя-
зания «Иркутск многоклеточный 
— 2023» состоялся в апреле: до него 
добрались лишь 34 человека — побе-
дители отборочных туров.

В их числе были и будущие побе-
дители — Татьяна Марьенко и Анна 
Шпехт. Так получилось, что в этом 
году Иркутск обрел не чемпиона 
по решению кроссворда, как в про-
шлом году, а двух чемпионок! Анна 
и Татьяна сумели отгадать одинако-

вое количество слов в кроссворде, по-
священном Иркутску (72 из 83).

О том, что награждение пройдет 
в торжественной обстановке во время 
празднования 362-летия Иркутска, 
мы договорились сразу после фина-
ла. И 3 июня мы встречали Татьяну 
и Анну возле памятника Алексан-
дру III — там на праздничной сцене 
прошла церемония награждения 
— перед началом конкурса «Голос мо-
его города».

Дипломы и цветы нашим чемпи-
онкам вручал председатель эксперт-
ного жюри чемпионата и вице-мэр 
города Иркутска Дмитрий Ружников.

— От имени администрации горо-
да и от себя лично поздравляю всех 
иркутян с праздником! Наш город 
живет и развивается, и он — самый 
замечательный! А еще радует, что 
в Иркутске проходят такие уни-
кальные состязания, как чемпионат 
по разгадыванию кроссвордов. Это 
не просто занятие! За полтора часа 
разгадать сложные вопросы, посвя-
щенные нашему городу, могут далеко 
не все. Поэтому я с удовольствием 
и гордостью поздравляю чемпионок 
— Татьяну Марьенко и Анну Шпехт. 
А всем, кто также желает попробовать 
свои силы в этом интеллектуальном 
занятии в следующем году, желаю 
удачи! — так поздравил победитель-
ниц Дмитрий Олегович и заодно 
проанонсировал «Иркутск многокле-
точный — 2024» (Спасибо. — Прим. 
ред.).

Согласитесь, нет лучшего дня 
в году, чем день рождения го-
рода, чтобы вручить подарок 

людям, которые знают и любят 
свой Иркутск. 3 июня, в субботу, 
прямо во время празднования 
362-й годовщины Иркутска полу-
чили награды чемпионки интел-
лектуального турнира по решению 
кроссвордов «Иркутск многокле-
точный — 2023» — Татьяна Ма-
рьенко и Анна Шпехт. Дипломы, 
цветы и подарочные сертификаты 
в один из книжных магазинов Ир-
кутска победительницам вручил 
председатель экспертного жюри 
чемпионата по решению кросс-
вордов, вице-мэр города Дмитрий 
Ружников.

ЗНАКОМЬТЕСЬ С ЧЕМПИОНКАМИ!
Предлагаем читателям два мини-интервью 

с нашими победительницами

Всех, кто участвовал 
в чемпионате по реше-
нию кроссвордов, под-

держивал участников, болел 
за них, интересовался ходом 
интеллектуального состя-
зания, интересует в первую 
очередь одно — кто победи-
тельницы, какое у них обра-
зование, где работают и как 
им удалось победить?

Татьяна Марьенко: «Просто 
нужно готовиться»
—  Татьяна Владимировна, 

читатели спрашивают: ка-
кое должно быть образование 
у победителя чемпионата, 
ответившего на 72 вопроса 
из 83?

— У меня два высших обра-
зования. Но прежде я окончила 
училище культуры в Иркутске 
по специальности «Библиотечное 
дело». После сразу без экзаменов 
поступила в Улан-Удэнский инсти-
тут культуры. Получила диплом 
библиотекаря-библиографа выс-
шей квалификации. Проработала 
по специальности 18 лет.
—  В какой библиотеке?
– № 16 в Студгородке. У нее 

своя специфика: много молодежи, 
подготовка к экзаменам. Основ-
ная моя работа была в читальном 
зале. Выполняла заявки по поиску 
литературы. Например, приходит 
девочка, ей нужно написать курсо-
вую на тему «Автомобилестроение 
в США». Я подбираю литературу: 
книги, публикации в СМИ. Потом 
какое-то время работала заведую-
щей филиалом библиотеки, но мне 
это ужасно не понравилось. Быть 
начальником — это не мое. Хоте-
лось чего-то другого. Тогда я реши-
ла получить второе высшее образо-
вание. Потому что надо двигаться 
вперед, пробовать, пытаться что-то 
изменить, пока еще не на пенсии. 
На тот момент в Иркутском нацио-
нальном исследовательском техни-
ческом университете была кафедра 
искусствоведения, которую осно-
вал профессор Владислав Есипов. 
В один из наборов я попала, и это 
было замечательно. В 2014 году 
я получила диплом по специально-
сти «История искусства».
—  Когда увлеклись кросс-

вордами?
— Со школьных лет. А плотно 

подсела в начале 2000-х. Раньше 
выходили специальные сборники. 
Сейчас, к сожалению, интересных 
кроссвордов очень мало. А решать 
обычные кроссворды мне скучно. 
Интересно разгадывать кроссворды 
тематические.
—  У вас не было желания 

поучаствовать в телевикто-
ринах для эрудитов?

— Нет. Не слежу за этим. По те-
левизору смотрю только новости.
—  А чем увлекаетесь?
— В основном читаю серьезную 

научную литературу, монографии. 
Люблю книги по истории. И чем 
книга научнее, тем интереснее. 
Иногда комментарии даже интерес-
нее, чем содержание. Если я берусь 
изучать, то изучаю досконально. 
Сейчас взялась за изучение жизни 
и творчества Николая Гумилева. 

Хочу понять, что это за человек 
был. Кроме того, я продолжаю за-
ниматься исследовательской рабо-
той по истории искусства.
—  А беллетристику 

читаете?
— Нет. Иногда читаю художе-

ственную литературу, если это 
какая-то нашумевшая новинка 
или книга, вокруг которой идет 
полемика.
—  Что вы посоветуете 

участникам следующего чем-
пионата кроссвордистов?

— Готовиться надо, вот и все. 
Кроссворд посвящен Иркутску, зна-
чит, основная тема — это история, 
люди, события. Необходимо быть 
в курсе событий, смотреть местные 
новости, читать газеты, книжки. 
Интересоваться краеведением. 
Обычно в молодом возрасте люди 
мало интересуются краеведением, 
им кажется, что перед ними боль-
шой мир, а то, что рядом — неинте-
ресно. Поэтому, если хочешь чего-
то добиться, нужно в эту сторону 
направить интерес.

Анна Шпехт: «Больше всего 
люблю читать» 

Анна окончила медицинский 
колледж и университет, получила 
специальность фельдшера и прови-
зора. Во время учебы решила под-
работать в библиотеке имени Пота-
ниной и задержалась там на целых 
10 лет (после чего, однако, верну-
лась в медицину и прямо сейчас ра-
ботает косметологом). Именно ра-
бота в библиотеке, по словам Анны, 
помогла ей расширить свой круго-
зор, в том числе и в краеведении.

— У меня вообще вся семья 
читающая, — рассказывает Анна. 
— В библиотеку имени Потаниной 
еще мои бабушка с дедушкой ходи-
ли, потом — мои родители. Сейчас 
я еще и мужа подтянула. Так что, 
наверное, больше всего на свете 
я люблю читать. И кроссворды мы 
часто разгадываем. Помню, как 
бабушка с дедушкой на дачу целые 
талмуды с кроссвордами покупали, 
друг с другом сидели — соревно-
вались. И я с ними тоже. Сейчас 
постоянно беру с собой кроссворды 
в самолет или в поезд — они помо-
гают время скоротать. Потому что 
мы с мужем еще и путешествовать 
очень любим: по родному краю 
и по всей России.

В прошлом году, вспоминает 
Анна, на первом чемпионате «Ир-
кутск многоклеточный» она сумела 
занять лишь второе место в от-
борочном туре, который проходил 
в библиотеке имени Потаниной, 
поэтому в финал не попала. Но для 
себя решила, что на второй год надо 
обязательно подтянуться.

— Я сразу предположила, что 
чемпионат станет еще более попу-
лярным, желающих станет больше, 
поэтому в течение года разную 
информацию про наш город изуча-
ла, — говорит Анна. — Специально 
перед турниром, правда, не готови-
лась. Была уверена в своих силах. 
Хотя в этом году кроссворд оказался 
даже труднее. Для меня самыми 
сложными оказались «иностран-
ные» темы. Были, например, вопро-
сы по городам-побратимам. Я их 
не все знаю, поэтому один из двух 
не угадала.

Наталья Федотова, Елизавета Старшинина
Фото Валентина Карпова

3 июня, празднование дня рождения Иркутска на набережной у памятника 
Александру III. Анна Шпехт (слева) и Татьяна Марьенко (справа) — победитель-
ницы городского чемпионата по решению кроссвордов «Иркутск многоклеточ-
ный — 2023» только что получили награды за свое лидерство в интеллектуаль-
ном состязании от Дмитрия Ружникова (в центре), председателя экспертного 
жюри чемпионата, вице-мэра города
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Здесь новички чувствуют себя 
профессиональными спортсменами

Тренер-преподаватель высшей категории по конькобежному спорту 
Ольга Тарасова 25 июня вместе со всеми не встанет в стартовом створе: 
в это самое время наставник будет поддерживать своих многочисленных 
воспитанников.

— Год назад на Слата Марафоне бежали 33 моих ученика. На этот раз 
будет еще больше, — анонсирует нашествие конькобежцев на набережную 
Ангары Ольга Николаевна. — Причина ажиотажа очевидна: детям нравится 
участвовать в подобном «движе». Я сама организовываю многие спортив-
ные мероприятия. Могу с уверенностью сказать: марафоны «БАМ» — знак 
качества. Все старты, к организации которых прикладывает усилия коман-
да этой мультиспортивной серии, получаются атмосферными и эмоцио-

нальными. Изюминка Слата Марафона в том, что даже новички, для которых это первый старт 
в жизни, могут почувствовать себя профессиональными спортсменами. В погоне за красивой 
медалью финишера ребятня, их родители, бабушки и дедушки с удовольствием преодолевают 
свою «трешку» или «десятку» плечом к плечу с матерыми атлетами, которые рубятся на мара-
фонских дистанциях за весомые призы. Неважно, любитель ты или профи — всех объединит, 
закружит, а после останется в памяти этот праздник — Слата Марафон.

ДВИЖЕНИЕ — ЖИЗНЬ

НАДЕВАЕМ КРОССОВКИ И ВСТРЕЧАЕМСЯ «У ЦАРЯ»
Почему Слата Марафон становится для бегунов путеводной звездой?

Свыше 300 больших и малых рек 
впадает в могучий Байкал, а убе-
гает от озера всего одна — наша 

Ангара. У Иркутского Международно-
го Слата Марафона похожая история. 
Представители десятков российских го-
родов, а также гости из Китая, Японии, 
Казахстана и Киргизии сейчас усиленно 
тренируются, чтобы 25 июня встре-
титься в центре Иркутска, у памятника 
Александру III, и бурной рекой любите-
лей активного образа жизни обрушить-
ся на набережную Ангары. В преддве-
рии юбилейного V Слата Марафона мы 
поговорили с будущими участниками 
забега и узнали, чего они ждут от круп-
нейшего бегового события Восточной 
Сибири и Дальнего Востока.

Максим Горбачев. Фото автора

Эликсир молодости
Семья, работа бег — три кита, на которых зиждется 

счастье бухгалтера Татьяны Метцгер.
— У меня малоподвижная работа, поэтому давно 

дружу со спортом, чтобы поддерживать хорошую физи-
ческую форму, — делится рецептом эликсира молодости 
иркутянка. — Бег — самый доступный вид активности, 
который есть у человека. Стоит выйти из подъезда, за-
шнуровать кроссовки и начать наматывать круги в пар-
ке у дома, как в кровь вбрасываются гормоны радости, 
а решение бытовых проблем находится само собой.

Подобные оздоровительные процедуры Татьяна 
совершает ежедневно после офисной суеты. За неде-
лю старается пробежать 50, а еще лучше 70 киломе-
тров. С первой «десяткой» иркутянка познакомилась 
в 2019 году именно на Слата Марафоне.

— Я пробежала вместе с братом Константином, — 
рассказывает женщина. — Мы были удивлены: в самом 
сердце нашего Иркутска проводится спортивное собы-
тие такого уровня, которое способно взбодрить любого, 
кто окажется внутри этого действа! С тех пор мы страст-
ные фанаты старта. Не пропускаем ни одного марафона. 
Нынче тоже бежим вместе с Костей, но уже по 21 кило-
метру на каждого.

Не хуже, чем в Москве и Техасе
Да, иркутский Слата Марафон — большая 

удача для жителей Приангарья. Но как мы 
видим по спискам регистрирующихся, при-
нять участие в масштабном беговом событии 
стремятся любители спорта со всей страны 
и даже из-за рубежа.

Бегом по жизни. Таков девиз жителя 
Киргизии Виктора Тюменцева, переводчика 
и подполковника внешней разведки Совет-
ского Союза в запасе.

— В 1960 году, после римской Олим-
пиады, в кинотеатрах демонстрировался 
документальный фильм «Пять колец над 
Римом». И я с восторгом наблюдал за тем, 
как выступал в марафоне эфиопский атлет 
Абеби Бекила.

Он бежал босиком по раскаленному асфальту 
и добился золотой медали. Я был впечатлен, 
и именно тогда мне пришла мысль серьезно 
тренироваться, — рассказал по телефону Виктор 
Владимирович.

Виктор Тюменцев любит путешествовать, 
и каждую свою поездку пенсионер старается от-
метить участием в местном марафоне. Частенько 
бегун-энтузиаст бывает и у родственников в Ир-
кутской области.

— Дважды я бежал в Слата Марафоне, а в прошлом 
году стал самым возрастным его участником. Мне было 
76 лет, — рассказывает наш собеседник. — Авторитетно вам доложу, 
уровень организации иркутского старта ничем не уступает аналогич-
ным крупным спортивным событиям мира. Мне есть с чем сравни-
вать. Я покорял и Московский международный марафон мира, и ма-
рафон «Рок-н-ролл» в Техасе. С нетерпением жду, когда снова стану 
частью вашего праздника.

«Приучаю детей к здоровым привычкам»
Работник Иркутской нефтяной компании Михаил Шемякин 

«заболел» кроссами четыре года назад. В один прекрасный день, 
словно главный герой фильма «Форрест Гамп», мужчина понял: 
не может не бежать.

— Я человек пытливого ума, люблю ставить эксперименты, — 
говорит Михаил. — Вот и бег стал для меня своего рода исследо-
ванием. Выходя на дистанцию, думаю: смогу преодолеть или нет? 
Начинал с малого, а полумарафонский 21 километр побегу в чет-
вертый раз. Если результат эксперимента закреплю, цель на сле-
дующий год — 42 километра.

Слата Марафон Михаил «распробовал» год назад. Пробежать 
по центру родного Иркутска с такими же «испытателями» мужчи-
ну уговорил коллега по работе.

— Как же меня зарядила поддержка ватаги, что оккупировала 
набережную! — не скрывает Михаил. — Хочу прочувствовать эти 

эмоции вновь. В то же время, пожалуй, главная мотивация для 
меня — заразить страстью к столь доступному виду физической активности трех своих детей. 

25 июня я побегу не один. Вместе со мной на «десятку» заявился старший сын Слава. Мы 
помчим со старта, а младшие дети будут за нас болеть и встречать на финише.

«Бег — мое спасение»
Для москвича в третьем поколении 

Павла Крысанова бег не просто полезное 
увлечение. 52-летний мужчина черпает 
в этом силу для полноценной жизни. 
О нем не раз писали федеральные из-
дания. Павел — атлет-любитель с забо-
леванием ДЦП. Его общий километраж 
на официальных забегах давно перевалил 
за 3000 км. Сколько преодолено трени-
ровочных километров, сосчитать невоз-
можно. Средний набег в месяц — порядка 
240 км. А впереди заветная мечта — уль-
тразабег в 90 километров на марафоне 
Comrades в ЮАР.

— Из-за частичного отсутствия слуха учеба в университете 
была для меня сплошным стрессом, требовавшим больших 
умственных и нервных усилий. В свою очередь бег по 30–40 
минут в день оказывался настоящим спасением. Скажи мне 
тогда, что я стану ультрамарафонцем, посмеялся бы, — говорит 
Павел. — Бег изменил мою жизнь. Когда бежишь, выплескива-
ется негатив. Даже после небольшой пробежки ты будто пере-
рождаешься. Я еще благодаря бегу побывал во многих точках 
мира и немало поездил по России. О Слата Марафоне узнал 
в интернете. В Иркутске я намереваюсь пробежать свой 28-й 
шоссейный марафон, а заодно впервые побывать на легендар-
ном озере Байкал. В моем случае речь идет не о спорте высших 
достижений, а о преодолении себя. Но в глубине души на Слата 
Марафоне я очень надеюсь пробежать 42 километра в пределах 
пяти часов.

«Слата Марафон, принеси мне удачу»
Разразившаяся три года назад пандемия 

заставила музыканта из Санкт-Петербурга 
Надежду Фомину пересмотреть жизненные 
приоритеты.

— Я всегда была далека от спорта. Но тут 
мне захотелось каких-то перемен и движения 
вперед, — признается Надежда. — Неожиданно 
для себя отыскала стимул в беге. Сперва я при-
сматривалась к кроссам, осторожно ограни-
чиваясь короткими пробежками, а потом как 
затянуло! Сейчас я бегаю минимум три раза 
в неделю.

За это время Надежда доросла от непродол-
жительных вылазок трусцой до полумарафон-
ских дистанций больших стартов. Девушка обе-
жала все крупные марафоны Питера и Москвы.

— Приехав навестить родню в Улан-Удэ, 
я решила совместить приятное с полезным 

и покорить здесь один 
из ближайших стар-
тов, — говорит Надеж-
да. — В это же время 
массовый забег прово-
дят в Бурятии, но тот 
маршрут показался 
мне странным. Тогда 
знающие люди посове-
товали: «Надя, чего тут 
думать? Езжай на Сла-
та Марафон. Это глав-
ный беговой праздник 
на Дальнем Востоке!» Я так и поступлю. Для 
меня каждый старт — борьба с собой. Недавно 
я пробежала 21 километр за 2 часа. Надеюсь, 
Слата Марафон принесет мне удачу и я «выбе-
гу» из двух часов.

Зареги-
стрироваться 
на Слата Мара-
фон легко и про-
сто на сайте 

irkutskmarathon.
com
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ИСКЛЮЧИТЕЛЬНАЯ ДЕВОЧКА
Семилетняя иркутянка Таисия Трунева завоевала три медали первенства 

Европы по шашкам

— Таисия с детства интересуется 
логическими играми: сортировка, го-
ловоломки, пирамидки, кубик Рубика 
и т. п. Если ее что-то увлекает, она 
может подолгу сидеть на одном месте, 
разбираться, пока не поймет, как ре-
шить задачу. В какой-то момент дочку 
заинтересовали шашки. Я скачала для 
нее приложение в формате онлайн-
игры, Тася быстро научилась играть, 
причем настолько успешно, что стала 
побеждать робота, а в офлайне и чле-
нов семьи. Тогда я решила искать для 
нее тренера, — рассказывает Татьяна 
Трунева, мама чемпионки.

Наставника для дочери Татьяна ис-
кала через запросы в интернете, там 
и обнаружила страничку професси-
онального шашиста, преподавателя 
Дворца детского и юношеского твор-
чества Дмитрия Никифорова. Узнала, 
что его воспитанник стал призером 
чемпионата мира по шашкам, и по-
няла — педагог для Таси найден. Оста-
лось только убедить его взять малень-
кую ученицу, ведь в секцию шашек, 
согласно программе Министерства 
спорта, было принято брать детей 
с 7 лет, а Таисии на тот момент было 
3 года и 10 месяцев.

— Сначала Дмитрий Константино-
вич отказался наотрез, сказал прихо-
дить в секцию, когда Тасе исполнится 
семь лет. Тогда я отправила ему видео, 
где дочка обыгрывает в приложении 
робота. Тренер к Тасиному успеху от-
несся критически: программа неслож-
ная, ходы у робота непродуманные. 
Но личную встречу все же назначил, 
— продолжает Татьяна. — А когда по-
говорил с дочкой, удивился тому, как 
хорошо трехлетний ребенок умеет из-
лагать свои мысли. После совместной 
игры в шашки Дмитрий Константино-
вич решил сделать исключение и со-
гласился стать ее тренером.

Таисия посещает занятия в секции 
не реже двух раз в неделю, по полтора 
часа каждое. Перед соревнованиями 
тренировки становятся интенсивнее. 
Дома девочка при поддержке мамы 
играет почти каждый день, читает 
специальную литературу и занимается 
на тренажерах — это такие задачники 
для шашистов, где прорешиваются 
различные комбинации на доске, что-
бы затем их можно было использовать 
в игре. Интеллектуальный спорт Тася 
совмещает с учебой в иркутской шко-
ле № 22, дополнительными занятия-
ми английским и хореографией.

Кстати, в школу девочка пошла 
также раньше положенного по зако-
ну срока: увидев стремление ребенка 
к учебе и набор знаний, которыми 

Тася уже обладала (читала, писала, 
решала примеры и делала фонетиче-
ский разбор слова), педагоги пошли 
ей навстречу и записали в первый 
класс шестилетку.

— Сейчас я оканчиваю второй 
класс, мне нравится учиться, нравится 
писать диктанты по русскому языку. 
Любимый предмет — математика, 
у меня ни одной тройки нет! — с гор-
достью говорит Таисия. — Шашки лю-
блю за то, что нужно решать сложные 
задачи. Если проигрываю слабому 
сопернику — на себя сержусь. А если 
сильному — не расстраиваюсь, спо-
койно разбираю свои ошибки, чтобы 
больше их не повторять.

На соревнованиях по шашкам Та-
исия выступает в возрастной группе 
до девяти лет в трех разных програм-
мах: классической, молниеносной 
и быстрой. Они отличаются контро-
лем времени: три минуты дается 
на ход в молниеносной программе, во-
семь — в быстрой, полчаса — в класси-
ческой. Девочка старается принимать 
участие в соревнованиях как можно 
чаще, в прошлом году даже играла 

на Кубке Байкала со сломанной ногой, 
в гипсе.

— На первом этапе обучения 
и игры в шашки ребенку нужен та-
лант, но чем старше он становится, 
тем больше ему необходимы опыт со-
ревнований и труд тренировок. Если 
нет знаний, хорошего наставника, 
мало тренировок, даже талантливый 
шашист уйдет из спорта, потому что 
его будут побеждать те, кто много тру-
дился и научился технике, — отмечает 
гроссмейстер Дмитрий Никифоров, 
тренер Таси.

За четыре года занятий Таисия 
накопила хороший опыт в больших 
шашечных турнирах, становилась 
чемпионкой на уровне города, обла-
сти, Сибирского федерального округа, 
страны и Европы. В октябре она будет 
представлять нашу страну на первен-
стве мира.

— В прошлом году Тася взяла три 
золотые медали в трех программах 
на соревнованиях по Сибирскому 
федеральному округу. В этом году 
на этом же уровне у нее одно золото 
и два серебра. На России в этом году 

было тяжело из-за джетлага — не рас-
считали период акклиматизации, 
игры шли не с утра, если смотреть 
по нашему времени — с 22–23 часов, 
обычно она в это время спит. Поэтому 
дочке было тяжело сконцентрировать 
внимание. Тася играла со спортсмен-
кой из Башкирии Миланой Хазеевой, 
которая шла на первое место. Со-
перница специально поменяла стиль 
игры. Тася готовилась под одну такти-
ку, а та все изменила. Получилось так, 
что Тася все отдавала шашки, а потом 
внезапно срубила ее дамку. И сопер-
ница сдалась в итоге. Захватила центр, 
была в сильной позиции, но Тася со-
рвала комбинацию. Победила 2:0. 
Тренер у нас сильный, он учит дочку 
думать, не просто разыгрывать комби-
нации — разные тактики применять, 
— вспоминает мама чемпионки.

Новые соревнования и новые побе-
ды — на первенстве Европы по шаш-
кам, которое проходило в Турции 
и завершилось в начале мая, талант-
ливая иркутянка завоевала золото 
в классической программе и серебро 
— в быстрой и молниеносной. В со-
ревнованиях приняли участие 112 
спортсменов из 9 стран. Тренер хоть 
и не был рядом, все время оставался 
на связи, давал рекомендации и сразу 
после игр разбирал ошибки.

Родители Таси — люди от шашеч-
ного спорта далекие, но во всем под-
держивают дочь. Сопровождает на со-
ревнования ее обычно мама, она же 
помогает тренироваться и следит, что-
бы девочка соблюдала распорядок дня 
и успевала поесть и отдохнуть.

— Поездки на большие соревно-
вания не похожи на отпускной тур. 
Это в первую очередь работа. И она, 
к слову, для бюджета семей детей-ша-
шистов дорого обходится. Не каждый 
родитель такие расходы осилит. Пере-
леты, поездки на поездах, проживание 
в гостиницах, питание и стартовые 
взносы за турниры — в сумме не-
маленькие деньги. Например, одно 
проживание на чемпионате в Турции 
нам обошлось в 900 евро. Иногда по-
лучается вернуть часть командировоч-
ных средств из бюджета Минспорта, 
но в большинстве случаев — нет, хотя 
Тася и числится за сборной России, — 
объясняет Татьяна Трунева.

Сейчас у гроссмейстера Дмитрия 
Никифорова кроме Таисии занимают-
ся 60 шашистов из Иркутска, и среди 
них еще один член сборной России 
по шашкам — Михаил Кривошеенко. 
У каждого из этих детей — большой 
потенциал.

— В СССР шашки были на восьмом 
месте по распространенности среди 
игр. Практически в каждом доме 
были шашки. Сейчас, к сожалению, 
нет. Нужно популяризировать наш 
национальный вид спорта, делать его 
массовым. Не забывайте, у нас были 
придуманы всего четыре вида спор-
та: городки, самбо, хоккей с мячом 
и русские шашки. Шашки развивают 
интеллект детей, их способность ло-
гически и стратегически мыслить, 
принимать решения и брать ответ-
ственность за них, — считает Дмитрий 
Никифоров. — В прошлом году на пер-
венстве Европы по шашкам в Грузии 
иркутяне выиграли шесть медалей. 
В этом году только на Сибирском 
федеральном округе у нас среди де-
тей-шашистов 60 медалей. Мы будем 
выигрывать и дальше, но нам нужна 
поддержка.

Александра Голубцова
Фото автора

Вовремя разглядеть талант 
и потенциал ребенка, дать 
ему необходимую поддерж-

ку не так легко, как может пока-
заться. Шашистке Тасе Труневой 
повезло с педагогом — старший 
тренер сборной Иркутской об-
ласти по шашкам Дмитрий Ни-
кифоров решил сделать исклю-
чение из правил и дать девочке 
шанс, взяв на обучение, когда 
ей не было еще и четырех лет! 
И не ошибся: Таисия завоева-
ла золотую и бронзовую меда-
ли на городских соревнованиях 
спустя всего лишь месяц после 
начала занятий. И уже два года 
подряд побеждает на первенстве 
Европы по шашкам, а также вхо-
дит в сборную России.

О тренере Таисии 
Труневой газета «Иркутск» 
подробно рассказала 
в декабре прошлого года. 
Дмитрий Никифоров 
— единственный 
действующий мужской 
гроссмейстер России 
в Сибирском федеральном 
округе, кроме того, он 
выполнил норматив 
международного мастера, 
успешно выступив 
на Кубке мира в Грузии 
в 2022 году

Заветное желание семилетней шашистки Таисии Труневой — обыграть 
своего тренера, гроссмейстера Дмитрия Никифорова (на фото). Пока ей 
еще ни разу этого не удавалось сделать. Также девочка хочет стать ученым 
и встретиться с мэром Иркутска Русланом Болотовым, чтобы показать свои 
награды и рассказать о своих мечтах

На фото — чемпионка Европы 
по шашкам Таисия Трунева со сво-
ей мамой. Татьяна готова под-
держивать увлечение дочери 
шашками, пока девочка получает 
от этого удовольствие. «Шашки 
— интеллектуальная игра, она по-
могает развивать наших детей. Это 
не просто поколение Тик-Тока, а те, 
кто в дальнейшем может добить-
ся больших успехов: сегодня они 
играют в шашки, потом окончат 
математические школы, универси-
теты, будут руководить производ-
ством микрочипов для наших бес-
пилотников», — говорит Татьяна
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ТЕРРИТОРИЯ УМНЫХ, ТАЛАНТЛИВЫХ, ТРУДОЛЮБИВЫХ
Институт математики и информационных технологий ИГУ — 

на передовой линии технологических перемен

В ОТВЕТЕ ЗА НАШУ ПЛАНЕТУ
Иркутские школьники из СберЭкоКласса учатся 

в метавселенной и получают навыки по ESG-проектированию

—  Можно сказать, что ИМИТ ИГУ на-
ходится на передовой линии перемен, свя-
занных с приходом новой технологической 
эры. Каким видят свое будущее выпускники 
института?

— Институт математики и информатики ИГУ 
всегда оперативно реагирует на актуальные вызовы 
времени и способен удовлетворить различные за-
просы студентов. Желающие освоить конкретные 
виды массовой профессиональной деятельности 
в IT-сфере, например, PHP-программирование, 
IT-администрирование или что-то другое, найдут под-
держку в рамках проекта Baikal digital academy. Он 
стартовал в ИМИТ летом 2021 года при поддержке 
сообщества иркутских IT-компаний, и прежде всего 
компании ADICT. Выпускников проекта готовы при-
нять на работу сразу по завершении учебного процес-
са. Весной в ИМИТ прошел хакатон от трех иркутских 
IT-компаний по решению реальных производствен-
ных задач. Сейчас с командой-победителем ведутся 
переговоры по заключению договора на реализацию 
их идей.

Давним партнером ИМИТ в деле подготовки вос-
требованных специалистов является иркутская компа-
ния «Форус». После ухода с российского рынка фирмы 
SAP — крупнейшего конкурента 1С потенциальный 
объем рынка проектов превышает возможности 
IT-компаний, то есть потребность в кадрах на сегодня 
колоссальная. Ключевые рынки «Форуса» — это 1С 
и 1С-Битрикс, полностью на российском программном 
обеспечении. «Форус» занимается инноватикой (Лабо-
ратория R&D), где себя найдут те, кто хочет создавать 
новые продукты. Большое количество наших выпуск-
ников успешно продвигаются по карьерной лестнице 
в «Форусе».

В ИМИТ ИГУ работает инженерно-математический 
центр, где сформирован вычислительный кластер, со-
стоящий из трех станций на базе процессора Intel Core 
i9 с оперативной памятью 64 ГБ каждая, оснащенных 
специализированным лицензионным программным 
обеспечением. Здесь можно освоить приемы специ-
ального программирования при решении некоторых 
задач альтернативной авиации. Со следующего года 
начинается реализация программ по робототехнике 
на базе российского программного обеспечения.
—  Наверняка у вас есть студенты, кото-

рые мечтают заниматься наукой. Как об-
стоят дела в этой сфере?

— Для тех, кто видит свое будущее в науке и хочет 
реализовать себя на этом поприще по математике или 
информатике, имеются магистратура и аспирантура, 
квалифицированный состав профессоров-наставни-
ков, в том числе из наших партнерских институтов си-
стемы Российской Академии наук — Института дина-
мики систем и теории управления и Института систем 
энергетики. Есть также международно признанный 
периодический журнал для публикации результатов 
научных исследований «Известия ИГУ. Серия «Мате-
матика». Действует диссертационный совет по защите 
кандидатских и докторских диссертаций.

Для талантливых и трудолюбивых студентов уже 
второй год действует стипендиальная программа 
по искусственному интеллекту, которая в России раз-
вивается московским Институтом системного про-
граммирования имени В. П. Иванникова. Участники 
этого проекта под руководством опытного профессио-
нала-наставника занимаются решением прикладных 
задач в области искусственного интеллекта, совмеща-
ют эту деятельность с написанием выпускной квали-
фикационной работы, а также ежемесячно получают 
за это дополнительную стипендию.
—  Одно из популярных среди молодежи 

направлений — спортивное программирова-
ние. Есть ли у ваших выпускников, которые 
видят применение своих знаний в этой обла-
сти, перспективы?

— Желающие заниматься спортивным програм-
мированием найдут в ИМИТ действующую команду 
единомышленников, которые уже доказали свою 
высокую квалификацию на международных сорев-
нованиях по этому виду состязаний. В полуфинале 
Международного чемпионата по спортивному про-
граммированию ребята завоевали диплом второй 
степени. Эти успехи были замечены, и особо от-
личившиеся студенты сегодня получают стипенди-
альную поддержку. А лидеры прошлых лет успешно 
трудоустроились и продолжают совершенствовать 
свое мастерство теперь уже в решении прикладных 
производственных задач.

Марк Тихонов. Фото из архива ИМИТ ИГУ

— Экологическое движение в 19-й 
школе началось с проекта «Зеленая 
школа». Самым важным и показа-
тельным результатом, на мой взгляд, 
было то, когда мы спросили 300 
первоклашек, что для них является 
домом, а в ответ услышали, как они 
дружно и громко сказали: «Плане-
та!» Высокую оценку мы получили 
и от губернатора Иркутской области 
Игоря Кобзева, он предложил дру-
гим школам использовать наш опыт. 
Следующим шагом стало открытие 
СберЭкоКласса, — вспоминает Юлия 
Кальвина, управляющий Иркутским 
отделением Сбербанка

— Наш проект не только уникален, 
но и актуален. Все предприятия, кто 
думает над ESG-повесткой, не зна-
ют, где взять таких специалистов. 
Их просто не существует. Поэтому 
мы организовали проект, который 
позволит со школьной скамьи вос-
питать профессионалов. Ученики 
СберЭкоКласса будут получать навы-
ки по созданию эколого-социальных 
проектов, лучшие из которых будут 
реализованы при помощи Сбера, — 
объясняет Наталья Еремеева, дирек-
тор благотворительного фонда «По-
дари планете жизнь».

Шестиклассница Софья Олещен-
ко, ученица СберЭкоКласса школы 

№ 19, рассказала «Иркутску», что 
непременно продолжит здесь учить-
ся: «Буду развивать бренд, который 
делала, совмещу его с другим про-
ектом и постараюсь их реализовать 
в жизни. Я рада, что именно в нашей 
школе открыли СберЭкоКласс. Нам 
показали, как можно в игровой, 
учебной, практической форме при-
вить правильное отношение к окру-
жающей нас среде».

Положительные отклики после 
первого года обучения в СберЭко-
Классе прозвучали не только от са-

мих школьников, но и от их роди-
телей. Теперь дети учат своих мам 
и пап, как грамотно организовать 
сортировку мусора. Также они рас-
сказали, что знают, чем различаются 
вклад, кредит и ипотека, а еще как 
защитить свои деньги от банковских 
мошенников.

— К программе обучения в Сбер-
ЭкоКлассе мы подошли комплексно. 
С понедельника по пятницу ученики 
пятого класса изучали основные 
предметы, а в субботу у них были 
уроки по финансовой грамотности 

и экопросвещению. Весь год дети нас 
радовали своими успехами. Уверена, 
выпускники СберЭкоКласса во взрос-
лой жизни будут делать правильный 
выбор, — поделилась мнением Свет-
лана Большещапова, директор шко-
лы № 19.

В перспективах юных иркутян 
не сомневается и мэр Иркутска Рус-
лан Болотов:

— Ребята, вам очень повезло. Мы 
в свое время даже мечтать не могли 
о тех технологиях, которыми вы се-
годня с легкостью овладеваете. Соче-
тание экологии, искусственного ин-
теллекта и финансовой грамотности 
позволит вам быть профессионалами 
в любой отрасли нашей экономики.

Чему научились ученики Сбер-
ЭкоКласса за год? Чтобы узнать от-
вет на этот вопрос, Руслану Болотову 
и другим участникам торжественной 
церемонии подведения итогов при-
шлось отправиться в метавселенную. 
Надев очки виртуальной реальности, 
глава города увидел перед собой пла-
нету, парящую над Байкалом. В циф-
ровом трехмерном пространстве он 
встретил аватары детей, увидел мно-
го интересных объектов, например, 
летающего робота, огромную книгу 
в виде замка и другие виртуальные 
чудеса.

Марк Тихонов
Фото Валентина Карпова

Стремительное развитие науки и техноло-
гий кардинально меняет рынок труда. Уже 
в ближайшем будущем многие профессии 

уйдут в прошлое. Какие новые специальности 
предлагают освоить выпускникам школ в Ир-
кутском государственном университете, наша 
газета представляет в рубрике «Профессии 
будущего». Мы уже рассказали о новациях в та-
ких областях, как биология, химия, география, 
геология, педагогика, физика, экономика, исто-
рия, социальные науки. Как в будущем смогут 
применить свои знания студенты, которые 
учатся в Институте математики и информаци-
онных технологий (ИМИТ) ИГУ, рассказал его 
директор, заведующий кафедрой математиче-
ского анализа и дифференциальных уравне-
ний, профессор Михаил Фалалеев.

Год назад Сбер в партнерстве 
с руководством общеобра-
зовательной школы № 19 

Иркутска и благотворительным 
фондом «Подари планете жизнь» 
запустил первый уникальный для 
нашей страны проект — СберЭко-
Класс. Наравне с основной учебной 
программой школьников обучают 
финансовой грамотности и эколо-
гической культуре.

Приходите 
в Институт 
математики 
и информа-
ционных тех-
нологий ИГУ 
все, кто хо-
чет провести 
свою жизнь 
в культурной 
и интеллек-
туальной 
среде в кругу 
единомыш-
ленников

Мэр Иркутска Руслан Болотов и управляющий Иркутским отделением Сбер-
банка Юлия Кальвина на мероприятии, посвященном подведению итогов 
обучения экокласса школы № 19
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НАШЛИ ПО ОПИСАНИЮ
Полицейские в Иркутске по горячим следам 

задержали преступника, который ограбил пенсионера

Около пяти часов вечера 1 июня Геннадий Ана-
тольевич пошел в парк Парижской коммуны 
прогуляться.

— Долго ходить не могу, поэтому присел на лавочку, 
на которой уже сидел мужчина, — вспоминает пен-
сионер. — Он начал со мной разговаривать, говорить 
какие-то комплименты, мол, хорошо выгляжу для сво-
его возраста. Когда я поднялся, он тоже встал и пошел 
со мной.

Незнакомец оказался очень навязчивым: никак 
не хотел покидать Геннадия Анатольевича и вместе 
с ним дошел до выхода из парка.

— Там начал меня обнимать и залез в карман, — 
продолжает Геннадий Анатольевич. — Вытащил коше-
лек и кинулся бежать. А у меня в телефоне тревожная 
кнопка есть! Я сразу же ее нажал и вызвал полицию.

Сигнал поступил в дежурную часть ППС по Сверд-
ловскому району. Старшие сержанты полиции Васи-
лий Горбунов и Жамьян Дамбажамсоев незамедли-
тельно выехали по адресу. Включив спецсигналы, они 
уже через десять минут были на месте.

— Нас встретил пожилой мужчина, — рассказыва-
ет Василий Горбунов. — Объяснил, что снял в банке 
наличные — десять тысяч рублей. Но не успел дойти 
до дома — неизвестный украл их у него. Мы сразу на-
чали работать на территории: сначала вокруг парка 
объехали, потом осмотрели ближайшие улицы — Бот-
кина, Маяковского, 2-ю Железнодорожную.

Злоумышленник успел уйти довольно далеко. Со-
трудники ППС увидели его уже на перекрестке улиц 
Лермонтова и Терешковой. Причем узнали сразу 
по описанию: черный свитер и темно-белые кроссовки, 
на вид лет 35–40, смуглая кожа. Он стоял с пакетом 
возле магазина.

— Он даже не опасался, что его ищут, — говорит Ва-
силий. — Было видно, что опешил, когда мы подошли 
к нему, представились и попросили проехать вместе 
с нами в отделение полиции.

В пакете у подозреваемого лежали бутылки с алко-
голем. Их, как выяснилось, он купил на украденные 
деньги, успев потратить почти три тысячи рублей 
из десяти. При досмотре (на наличие опасных пред-
метов) сотрудники ППС также обнаружили при нем 
кошелек с деньгами и социальными картами на имя 
потерпевшего.

Уже в отделении полиции установили личность зло-
умышленника. Им оказался неоднократно судимый 
за имущественные преступления иркутянин. На во-
прос, зачем он украл деньги у пожилого человека, от-
ветил просто: «Выпить хотел!»

Полицейские уже вернули Геннадию Анатольевичу 
его деньги. По факту данного правонарушения след-
ственными органами отдела полиции № 1 Межму-
ниципального управления МВД России «Иркутское» 
возбуждено уголовное дело по признакам состава 
преступления, предусмотренного частью 2 статьи 158 
УК РФ. Подозреваемого пока отпустили под подписку 
о невыезде. Такую меру пресечения ему избрал Сверд-
ловский суд, приняв во внимание тот факт, что на со-
держании мужчины находится малолетний ребенок.

Наталья Федотова
Фото МУ МВД России «Иркутское»

Меньше часа понадобилось сотрудникам 
патрульно-постовой службы Василию 
Горбунову и Жамьяну Дамбажамсоеву, 

чтобы задержать вора, который втерся в доверие 
к 91-летнему иркутянину и украл у него из кар-
мана кошелек. Благодаря опыту в оперативной 
работе и наметанному глазу полицейские смог-
ли опознать грабителя в уличной толпе только 
по описанию, которое дал потерпевший.

НЕ ТОЛЬКО ДЛЯ СПОРТСМЕНОВ
На Иркутском авиазаводе в обеденный перерыв 

можно сдать нормативы ГТО

С марта прошлого года 
на территории предпри-
ятия проходят соревнова-

ния «Спортивный вторник», где 
заводчане сдают пресс, наклон, 
прыжки в длину, отжимаются, 
поднимают гирю. Нормативы 
принимают судьи Центра тести-
рования ГТО Иркутска.

Организаторы проекта на ИАЗ — 
физкультурно-спортивный клуб «Тру-
довые резервы «Авиатор» (спортивная 
общественная организация Иркутского 
авиазавода) и Иркутское региональное 
отделение Союза машиностроителей 
России.

За все время в «Спортивном втор-
нике» приняли участие 120 сотруд-
ников авиазавода. Лучшие из них 
защищали честь предприятия на фе-
стивалях ГТО Иркутска и Иркутской 
области. Очередной «Спортивный 
вторник» на ИАЗ прошел 30 мая и со-
брал 16 заводчан в возрасте от 22 
до 64 лет.

По итогу тестирования лучше всех 
среди мужчин сдал нормативы на пресс 
Влад Потапов — 59 раз за минуту. Луч-
ший результат среди женщин показала 
Ксения Юделевич — 49 раз за минуту. 
Максимальный наклон 20 см был у Ма-
рии Затонских и Елены Ткач, у мужчин 
лучший результат в наклоне 19 см — 
у Назира Кривошеина.

Самым сложным нормативом ока-
зались отжимания. Много сделали 
только лидеры соревнований: Влад 
Потапов — 70 раз и Мария Затонских 
— 32 раза, которые обошли ближай-
ших соперников с большим отрывом. 
Дальше всех в длину прыгнули тоже 
они, у Влада Потапова результат 250 см 
и у Марии Затонских — 190 см.

Победители «Спортивного втор-
ника» определялись по стобалльной 
таблице выполнения тестов ГТО, 
в которой учитывается возраст спор-
тсмена. Первое место среди мужчин 
разделили Влад Потапов и Геннадий 
Чикичев (самый старший участник со-
ревнований). На втором месте — Назир 
Кривошеин и на третьем — Дмитрий 
Горохов. Среди женщин на первом ме-
сте Мария Затонских, на втором — Ок-
сана Пушкова и на третьем — Светлана 
Чупринская. Поздравляем победителей 
соревнований!

В настоящее время 14 сотрудников 
предприятия, которые участвовали 
в прошлом году в «Спортивном втор-
нике», получили золотые, серебряные 
и бронзовые значки ГТО.

Валерия Бочарова. Фото Марины Киселевой

«Спортивный вторник» не только 
для спортсменов, прийти и по-
пробовать свои силы в сдаче 
нормативов может каждый вне 
зависимости от подготовки и без 
ограничения по возрастуОБЩАЛИСЬ, УЛЫБАЛИСЬ 

И ОБНИМАЛИСЬ
28 мая в Иркутске прошел первый мастер-класс 

для детей с ограниченными возможностями 
здоровья

Во Дворце детского и юношеского 
творчества на улице Желябова заня-
тие провели волонтеры проекта «Вза-
имная улыбка», победителя конкурса 
социальных проектов Иркутского 
городского форума молодежи — 2022. 
Проект направлен на социальную 
адаптацию юных иркутян с ограни-
ченными возможностями здоровья 
(от 14 до 18 лет). С детьми проводят 
творческие мастер-классы по роспи-
си сумок, декорированию шкатулок 
и созданию именного браслета. Все 
это помогает снизить уровень де-
фицита общения у детей, имеющих 
инвалидность, уменьшить уровень их 
изоляции в социуме и дать им воз-
можность приобрести друзей среди 

здоровых сверстников. 20 волонтеров 
проекта из 50 обученных в возрасте 
от 16 до 35 лет узнают больше о про-
блемах детей с ограниченными воз-
можностями здоровья и организации 
работы с ними. Девиз проекта: «Улыб-
нись детям, а они в ответ подарят 
тебе улыбку, которая действительно 
согревает!».

Если хотите стать волонтером 
проекта — подавайте заявку на сайте 
dobro.ru (проект по социализации де-
тей с ОВЗ «Взаимная улыбка» в рам-
ках проекта «Программа «Ресурсные 
центры»).

Людмила Измайлова
Фото автора

Старшие сержанты полиции Василий Горбунов и Жамьян Дам-
бажамсоев — опытные сотрудники: Василий работает в ППС 
четыре года, Жамьян — восемь лет. Рассказывают, что по го-
рячим следам найти злоумышленника непросто, большинство 
из них стараются сразу скрыться. При этом кража — самое 
распространенное преступление, и летом их число увеличи-
вается в три-четыре раза. Нередко приходится задерживать 
и вооруженных преступников. «Работа тяжелая, — признаются 
полицейские. — Но мы помогаем людям, и это главное»

Геннадий Анатольевич живет недалеко 
от парка Парижской коммуны и часто 
здесь гуляет. Раньше ему не приходилось 
сталкиваться с воришками. И сейчас по-
везло — полицейские помогли вернуть 
украденную пенсию. «Огромное спасибо 
нашим полицейским!» — восклицает 
Геннадий Анатольевич. Кстати, на фото 
он тоже на прогулке и читает нашу газету. 
И это правильно! Лучше читать «Иркутск», 
чем разговаривать с преступниками

Волонтеры 
проекта «Вза-
имная улыбка» 
готовы к перво-
му мастер-клас-
су для детей 
с ограниченны-
ми возможно-
стями здоро-
вья: помогали 
подросткам 
расписывать 
сумки. Проект 
проходит при 
поддержке 
отдела по мо-
лодежной по-
литике админи-
страции города 
Иркутска
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города (9–16 июня)

МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска 
имени А. М. Сибирякова
Отдел истории 
Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск ар-
хеологический», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные архео-
логи» (по заявкам) (6+)
Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+); 
«А. М. Сибиряков… Его имя – достояние по-
томков» (6+); 
Галерея почетных граждан Иркутска (6+); 
«Мы родом из детства». Выставка подготов-
лена совместно с городским перинатальным 
центром (6+);  
«Иркутская промышленность» (6+);  
«305 лет российской полиции» (6+).
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел.: 
710-161, 710-422.

Городской выставочный 
центр имени  
В. С. Рогаля 
Постоянно действующая экспозиция «Мастер-
ская В. С. Рогаля» (6+) 
Выставка «История студенческих отрядов» 
(6+) 
Выставка Аделины Копыльцовой. В рамках 
проекта «Ступени творчества» (6+) 
Выставка работ Галины Тереховой (живопись, 
ДПИ) (6+) 
Выставка работ Союза народных мастеров 
Прибайкалья (6+)
В рамках работы детских летних площадок: 
квест-программа «Тайны Дома Рогаля» (по 
записи) (6+)

 � 10 июня
Работа изостудии «Маленький художник» 
(6+). Начало в 10.00.
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора 
«Азбука ремесла». Занятия с мастерами на-
родного творчества и ремесел (по заявкам) 
(6+)

«Браные узоры». Выставка по ткачеству (6+) 
«Глиняные истории». Выставка художников 
ИГОО «Данко» (6+) 
«Волшебных красок цвет». Отчетная выставка 
студии ИЗО и ДПИ «Радуга» (руководитель – 
методист ДРиФ Н. П. Балакина) (6+).
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. 
Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества» 
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах 
XIX–XX веков» и мастер-класс по неполной 
разборке-сборке оружия (по заявкам) (6+)
Выставки: 
«Иркутяне на фронте и в тылу». Реэкспозиция 
к 120-летию со дня рождения А. П. Белоборо-
дова (6+); 
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1930-х 
годов» (6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+); 
«Спасая жизнь – даря надежду». Иркутские 
госпитали в годы ВОВ (6+); 
«Иркутск авиационный» (6+); 
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+); 
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в во-
йнах XIX – начала ХХ века) (6+); 
«Своих не бросаем…» (6+); 
«Нам дороги не золотом погоны. Реформа 
одежды и знаков различия Красной армии 
1943 года» (12+)
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта 
Постоянно действующие экспозиции «Быт 
иркутян второй половины ХIX и начала XX 
века», «Музей чая» (6+)
Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX – начало ХХ 
века)» (6+); 
«Свет Иркутска: освещение городских домов и 
улиц» (6+); 
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» 
(6+); 
«Язык деревянной архитектуры: образы старо-
го иркутского домостроения» (6+); 
«Кабинетная скульптура XX века» (6+). 
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77.  
Тел. 204-884.

ГАРАНТИЯ СЧАСТЛИВОГО РАЗУМНОГО ДОЛГОЛЕТИЯ
Как сохранить ясность ума, твердую память и интеллект до старости?

Давайте посмотрим, что же для этого нужно 
делать.

1. Каждые два-три года начинайте чему-то 
учиться. Конечно, вам не обязательно поступать 
в институт и получать третье или даже четвертое 
образование. Но вы вполне можете пройти кра-
ткосрочный курс повышения квалификации или 
освоить совершенно новую профессию.

2. Окружайте себя молодыми людьми. У них 
вы всегда сможете поднабраться всяких полезных 
вещей, которые помогут вам оставаться совре-
менным.

3. Если вы давно не узнавали ничего нового, 
может быть, просто не искали?

4. Время от времени решайте интеллектуаль-
ные задачки и проходите всевозможные пред-
метные тесты, благо и того и другого сейчас более 
чем достаточно в интернете.

5. Постоянно учите иностранные языки. Даже 
если вы не будете на них разговаривать и не вы-
учите язык как следует, все равно необходимость 
регулярно запоминать новые слова поможет 
тренировать память.

6. Растите не только вверх, но и вглубь! Доста-
вайте старые учебники и периодически вспоми-
найте школьную и вузовскую программу!

7. Занимайтесь спортом! Регулярная 
физическая нагрузка до седых волос 
и после действительно спасает от сла-
боумия.

8. Почаще тренируйте память, 
заставляя себя вспоминать стихи, 
которые когда-то знали наизусть, 
танцевальные па, программы, кото-
рые разучивали в институте, номера 

телефонов старых друзей и многое другое — все, 
о чем сможете вспомнить.

9. Разбивайте привычки и ритуалы! Чем 
больше ваш следующий день будет отличаться 
от предыдущего, тем меньше вероятность, что 
вы «закоптитесь». Ходите в магазин по разным 
улицам, откажитесь от привычки готовить одни 
и те же блюда, занимайтесь тем, чего никогда 
раньше не умели.

10. Давайте больше свободы другим и делайте 
как можно больше сами. Чем больше спонтанно-
сти, тем больше творчества. Чем больше творче-
ства, тем дольше вы сохраните ум и интеллект!

11. И перестаньте наконец ставить временные 
рамки и думать о конце своего пути!

Ведь чем больше мы об этом думаем, тем бы-
стрее стареем и приближаем свой последний 
день. Как выход — заранее предусмотреть сце-
нарий своего ухода и оплатить его. Например, 
многие из тех, кто уже заключил прижизненный 
сервисный договор с ООО «Сервисная компания 
«Колымская», отмечают тот факт, что через не-
которое время в душе наступает чувство внутрен-
него спокойствия и умиротворения. Клиенты 
«Колымской», однажды заключив сервисный 
договор, через некоторое время отпустили из сво-
ей головы негативные мысли, приближающие 
их к похоронам. После того как они один раз за-

ранее все оговорили, зафиксировали на бумаге, 
один раз потратили на это час-другой, у них 

тут же решились все возможные будущие 
проблемы. И мыслей на эту тему у них 
больше не возникает.

Живите долго и счастливо! 
Пусть ваше долголетие будет 

активным!
Майя Новикова

Фото из открытых источников

Заметьте, самыми светлыми людьми, 
до преклонных лет сохраняющими 
разум, как правило, являются люди 

науки и искусства, то есть те, кому по долгу 
службы приходится напрягать свою память 
и совершать ежедневную умственную ра-
боту. Более того, им приходится все время 
держать руку на пульсе современной жизни, 
не отставать от новых тенденций и даже 
в чем-то опережать их. Такая «производ-
ственная необходимость» и есть гарантия 
счастливого разумного долголетия.

В пожилом возрасте особенно важно поддер-
живать физическую активность и вести здо-
ровый образ жизни. Небольшие физические 
нагрузки помогают оставаться в тонусе и чув-
ствовать вкус к жизни. Один из лучших видов 
физической активности для пенсионеров — 
скандинавская, или нордическая, северная 
ходьба

ООО 
«Сервисная 
компания 

«Колымская»: 
телефоны 
24-69-91, 
54-64-10. 
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

Адвокат Верхозина Т.В. 30 лет практической работы. Квалифицированная 
юридическая помощь. Т. 8-902-566-16-17.

Уголь, гравий, песок, щебень, шлак, отсев, земля. Вывоз мусора (до 4 т).  
Т. 8-964-651-98-76. 

 
Бурение и ремонт скважин в рассрочку. Монтаж, ввод в дом, кессон.  

Т. 8-950-088-76-03.

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36

По горизонтали: 5. Рыба, морской дьявол, разновидность 
электрического ската. 6. Природное явление, порывистое круго-
вое движение ветра. 9. Краткий эпиграф. 11. Финиш жизни. 12. 
Побочное оружие морского офицера. 15. Размножается спорами. 
17. Премудрая рыба у Салтыкова-Щедрина. 18. Знамя, полотни-
ще. 19. Перелом ноги. 20. Верховное божество, римский бог неба, 
света, грома и молнии, муж Юноны, царь богов, аналог грече-
ского Зевса. 24. Традиционный застольный ритуал. 25. Крупное 
морское животное. 26. Коварный лучник с ангельской внешно-
стью. 29. Неприятная неожиданность. 30. Сочинение небольшо-
го размера в периодическом издании. 31. Зачин в хоре. 33. Глу-
бокое отверстие в кратере вулкана. 34. Сын королевской семьи.

По вертикали: 1. Царская повозка. 2. Крупица молекулы. 
3. Быстрый музыкальный темп. 4. Друг на флоте. 7. Высокий 
прилавок для продажи закусок, напитков. 8. Благовоние от ка-
шалота. 10. Прессованный навоз, употребляемый как топливо. 
13. Долото для резьбы по камню. 14. Потомство у животных. 
16. Минерал, тяжёлый шпат. 18. Торопливые и беспорядочные 
хлопоты. 21. Крупная кость, большая собачья радость. 22. При-
митивное жилище, хижина-развалюха. 23. Верхняя часть шапки. 
27. Место для коротания ночи. 28. Утренняя церковная служба у 
православных. 31. Одновременный выстрел орудий. 32. Вспомо-
гательный якорь на судне.

ОТВЕТЫ:
По горизонтали: 5. Манта. 6. Вихрь. 9. Мотто. 11. 

Смерть. 12. Кортик. 15. Гриб. 17. Пескарь. 18. Стяг. 
19. Травма. 20. Юпитер. 24. Тост. 25. Кашалот. 26. 
Амур. 29. Подвох. 30. Статья. 31. Запев. 33. Жерло. 34. 
Принц.

По вертикали: 1. Карета. 2. Атом. 3. Виво. 4. Браток. 
7. Стойка. 8. Амбра. 10. Кизяк. 13. Фермуар. 14. 
Приплод. 16. Барит. 18. Суета. 21. Мосол. 22. Халупа. 
23. Тулья. 27. Ночлег. 28. Утреня. 31. Залп. 32. Верп.
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